

Toda clase de correspondencia, lo mismo literaria que administrativa, se dirigirá á nombre del Director y Administrador, á la calle de la Rúa, número 55, imprenta y librería de Núñez. — Teléfono 27. — No se devuelve los originales.

Número suelto cinco cts.

El Adelanto

DIARIO DE SALAMANCA

En Salamanca, un trimestre. 3/75 pes.
Fuera de la capital, un trimestre. . . 4/50 id
Anuncios y otros insertos, precios por línea.
Todos los pagos anticipados.
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 10 64

Número atrasado diez cts.

Dos ediciones diarias.

Lunes 22 de Mayo de 1916

Año XXXII—Núm. 9.812

MADRID AL DIA

Reformando costumbres

Dos concejales han sometido á la aprobación del Ayuntamiento sendas proposiciones, en las que solicitan honrar al autor de *Los intereses creados* y *La ciudad alegre y resignada*, sustituyendo con su nombre los muy populares de calle de Alcalá y plaza de Oriente.

La Corporación municipal tendrá que optar por una de estas dos substituciones, presentadas *ex abundantia cordis* en un desbordamiento entusiástico, porque no es costumbre duplicar en un mismo pueblo, villa, ciudad, etc., los títulos de sus espacios destinados al tránsito y esparcimiento más ó menos cívicos, lo cual prestaría á no pocas y lamentables confusiones; todo esto en la suposición de que el Cabildo salmantino quiera quebrantar las tradiciones callejeras en obsequio al autor insigne, cuyo último triunfo nos tiene maravillados, y no se decida por el *statu quo* en las rotuladas.

Si accede á lo solicitado, yo le aconsejaría, con anterioridad al acuerdo, que variase su titular á la plaza de Oriente, por no ser lógico denominar así á un paraje que se encuentra en el Ocaso de esta villa; pues aun cuando esta villa es la capital de España, y España el país de las viceversas, puestos á reformar algo, debe reformarse como manda el buen sentido.

La calle de Alcalá tiene su nombre adecuado, porque, en efecto, por dicha vía, todo adelante, se llega á la antigua Compluto.

Lo demás es andarse por las ramas y perseverar en vicios y errores, cosa de que abominan hasta los políticos á la hora presente.

Y si no, ahí está el Congreso, quien, después de oír la magnífica y convincente catilinaria pronunciada por el ilustre tribuno don Melquíades Álvarez contra la ley que encomienda los pleitos electorales al Supremo, piensa cambiar de rumbo.

También ha modificado, prácticamente, la ley que excluyó del Parlamento á los menores de edad.

¡Fuera rutinas!

El mismo señor Maura, que antes lo había todo al régimen político de su exclusivo ingenio, lo fia hoy á la agricultura y á la producción en todas sus manifestaciones, según resulta de una conferencia que dicho ilustre hombre público ha dado en el Circulo Mercantil.

¡Lástima que insistamos en la manía de celebrar banquetes á troche y moche! Y más lástima que se dediquen estos pantagruélicos agasajos á quienes de ellos no tienen necesidad alguna. Siempre es así; siempre á los ricos; siempre á los triunfantes. Y ahora, nada menos que á Ruiz Jiménez, porque le elevaron á la poltrona ministerial. ¡Como si con llegar á ministro no se estuviera de banquete perpetuo!

Hay que reformar más usos y costumbres, y ¡caiga el que caiga!

Una cosa me parece bien, tal y como se hace: el allegar recursos para los pobres organizando funciones benéficas como la últimamente celebrada en el Real, porque es aliar lo útil y lo deleitoso, que ya recomendó un preceptista latino hace varias centurias.

Así, el que tiene dinero se divierte á lo grande, y los necesitados participan del festín recogiendo siquiera las migajas. Hay cosas dignas de eternizarse en mármoles y bronce.

Pallol.

Cooperativa cívico-militar

El sábado último se celebró la junta general de accionistas para proceder al nombramiento de los cargos provisionales de su directiva, que ha de encargarse de ultimar en breve plazo los trabajos necesarios para su constitución definitiva.

Todos los asistentes acordaron renunciar á las ventajas concedidas como socios fundadores y equiparar sus derechos á los de los que posteriormente se vayan inscribiendo en concepto de socios.

Acto seguido, por aclamación, fueron designados para constituir la Junta directiva los señores siguientes:

Presidente, don Antonio Torrens Sánchez; vicepresidente, don Antonio Rubio Gómez; secretario general, don Julio Gómez Bermejo; vicesecretario, don Felipe de S. Alcalá; tesorero, don Francisco Benajes China; vicesesorero, don Rafael Caballero Vicario; vocales: don Elias García Barrado, don Luis García Romo, don Miguel García Alcalde, don Ulpiano Blanco Domínguez y don Rufino Garzón.

De la sección de propaganda se hizo cargo el secretario señor Gómez Bermejo, al cual deben entregarse en lo sucesivo los boletines de suscripción en su domicilio, calle del Prior, 2, 3.º

Entre en los reunidos hubo el mayor entusiasmo por trabajar, á fin de conseguir el mayor florecimiento para la sociedad, habiéndose inscrito ya más de 20.000 pesetas, cantidad que constituye un lisonjero éxito para la Cooperativa, pues apenas iniciada la idea, puede decirse que tiene ya suscrito el capital con que piensa comenzar á funcionar.

Se discutió también el reglamento y ayer volvió á reunirse la Junta directiva para redactarlo y enviarlo á la aprobación de la primera autoridad civil de la provincia.



TERCER ANIVERSARIO DEL SEÑOR

Don Eloy Lamamié de Clairac y Bermúdez de Castro

que falleció en la dehesa de Muchachos (Ledesma) el día 22 de Mayo de 1913

después de recibir los Santos Sacramentos

y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Sus desconsolados hijos, hijos políticos y demás familia,

Suplican á sus numerosos amigos encomienden á Dios Nuestro Señor el alma del finado y le tengan presente en sus oraciones, por lo que les vivirán eternamente agradecidos.

Todas las misas que se celebren hoy, en las iglesias parroquiales de San Juan de Sahagún y Nuestra Señora del Carmen, serán aplicadas por el eterno descanso del alma del finado.

ACTOS CELEBRADOS

LA VISITA DE LOS ACADEMICOS FRANCESES

El banquete de honor.—La audición de música religiosa en las Agustinas.—La fiesta en el teatro Liceo.—La concurrencia.—Discursos de los señores Bernis, Lamy y Unamuno.—La marcha de los académicos.

EN EL HOTEL DEL COMERCIO

El banquete de honor.

A la una de la tarde del sábado se celebró en los amplios y elegantes comedores del Hotel del Comercio, el banquete en honor de los ilustres académicos franceses.

Fue una fiesta de gran cordialidad y simpatía hacia los notables hombres de ciencia que nos honraron con su visita. En la mesa presidencial tomaron asiento monsieur Lamy y á los lados de éste, los señores Esperabé, vice-rector de la Universidad; Segovia, decano de la Facultad de Medicina; Miguel del Corral, presidente de la Diputación; Unamuno, catedrático de la Universidad, y los ilustres huéspedes señores Imbart de la Tour, Widor, Legendre y Pierre Paris.

En las mesas inmediatas vimos á los señores siguientes:

Don Pascual Meneu, catedrático de la Universidad; don Evaristo Díez Lozano, secretario de la Diputación provincial; don Guillermo H. Sanz, catedrático de Medicina; don Luis Romano, concejal y en representación del partido reformista; don Urbano González de la Calle, catedrático de la Universidad; don Fernando Iscar Peyra, abogado y escritor; don Pedro Dorado Montero, catedrático de Derecho penal; don Enrique Reynaud, ingeniero de la compañía de M. C. P.

Don Enrique Né, abogado; monsieur Luis, director de la compañía M. S., y su hijo don Enrique; don José Giral y don Guillermo Sáez, catedráticos de la Facultad de Ciencias; don Federico de Oñis, don Francisco Bernis, don Angel de Apráz, don Gerardo Benito Correda y don Antonio García Boiza, catedráticos de la Universidad; don Enrique Nogueiras, don Daniel Mezquita, don Godardo Peralta y don Agustín del Cañizo, catedráticos de la Facultad de Medicina; don Juan D. Berrueta, catedrático del Instituto; don Amalio Huarte Echenique, catedrático de la Universidad; don Mariano Núñez Alegría, director de EL ADELANTO, y nuestro compañero de redacción don José Sánchez-Gómez.

El banquete hizo, una vez más, honor á la acreditada cocina del afamado Hotel Comercio. Fue espléndido, selecto y variado.

Se sirvió con arreglo al siguiente menú:

- Entremeses variados.
 - Huevos á la carolina.
 - Langosta, salsa mayonesa.
 - Tournados á la parisiense.
 - Espárragos, salsa holandesa.
 - Vol-au-vent de perdices.
 - Cabeza de jabalí al aspic.
 - Helado: Crema de avellana.
 - Dulce: Quesitos/chinos.
 - Postres: Quesos, frutas y pastas.
 - Vinos: Heredia blanco, bodegas bilbaínas, champagne Moët Chandon, café, licores y habanos.
- Al ser descorchado el champagne se iniciaron los brindis, que fueron oídos

con religioso silencio y muy aplaudidos en sus finales.

El señor Segovia. El digno decano y distinguido catedrático de la Facultad de Medicina, don Isidro Segovia, ofreció el banquete á los meritisimos académicos franceses.

Con cálida, robusta, limpia frase, el señor Segovia, comenzó diciendo, en su sentido y fraternal discurso, que por preferencias de edad, triste privilegio al cabo, ofrecía el modesto y sencillo homenaje á los ilustres compañeros franceses, en nombre de los allí reunidos, ateneístas, catedráticos, periodistas, hombres que no llevaban más representación que la suya propia, la de contribuir, en tonos de elevada simpatía, á aquella ofrenda sincera y cariñosa.

Y por tener la representación aludida, dijo que algo tenía que decir, aun cuando mejor hubiera sido que hablase cualquiera de los jóvenes catedráticos que allí estaban, gentes que pasaron y estudiaron en Francia, que conocen la labor de los notables hombres que nos visitan, labor que, dicho sea en verdad, él no podía estimar en too su valor.

Dijo el orador que, como siempre, Salamanca y su Universidad rendian culto á la ciencia, y que, como españoles, sabíamos todos estimar la visita de los académicos franceses, hijos de la cultura y noble Francia, hermana nuestra, que nos dió su espíritu y su ciencia, y que merecía el amor, el respeto y el cariño de todo español bien nacido.

Afirmó que Francia había cometido con España el error lamentable de creer que este país era sólo el alegre país de la pandereta, sin cuidarse de conocer sus tristezas, ni sus sanas alegrías, ni sus ansias de civilización, ni los trabajos de sus hombres más eminentes. Pero no fué esto culpa de Francia, sino error de unos pocos escritores que cuidaron más de hacer amena literatura que intensa y honda labor de crítica.

Los académicos que nos visitan, como el pueblo francés de hoy, ya no creen esto y están en el secreto y saben de sobre que España no es el país de la pandereta, sino que conocen su nivel cultural, saben de sus ansias de ciencia y de su orgullo de que se la respete y de que se la considere como se merece.

Habla del cariño de España á Francia después de aquellas riñas hermanas que pasaron á la historia y que archivadas quedaron en el piadoso olvido, y se refiere al intercambio científico de hoy, del envío de nuestros mejores hijos á Francia, para adquirir ciencia, como gentes nobles que reconocemos un mayor adelanto científico en la vecina nación.

Hace una documentada historia de la Universidad de Salamanca, puesta á nivel de la de París, Oxford y Bolonia, y entona un bello canto á Salamanca, á la brava raza salamanquina, y á los hombres que en las ciencias y en las artes brillaron como astros de primera magnitud.

Sigue haciendo la historia de la Universidad salmantina hasta nuestros días y termina haciendo votos porque, en

días de paz, se estrechen más los lazos de unión espiritual y científica, para poder entonces decir cuánto es el afecto que á Francia tienen la mayoría de los españoles. (Grandes aplausos).

El señor Esperabé.

Habló breve y elocuentemente en representación del señor Rector de la Universidad, á quien reciente luto de familia le impedía asistir al acto.

Dijo el señor Esperabé, vice-rector de la Universidad, que nada tenía que añadir á la brillante historia que de la Universidad salmantina había hecho el señor Segovia.

Y, sin embargo, el señor Esperabé, en un brillante párrafo, pintó los días de gloria de la vieja Escuela desde que en el siglo xv comenzó á brillar esplendorosamente, irradiando su ciencia por todo el mundo hasta los momentos actuales, que se mueve con bríos y con entusiasmo.

Y en esta época siente la Universidad una gran satisfacción al recibir la visita de los ilustres académicos, honor que Salamanca no olvidará y que sabrá guardar en sus anales, para gloria también de los privilegiados cerebros que la visiten, libres de toda intransigencia y que van por el mundo dando la ciencia que poseen.

Guardará también en sus anales la brillante conferencia de Imbart de la Tour, hombre que honra á Francia, prestigio bien sentado y glorioso.

Se extendió el señor Esperabé en otras consideraciones de simpatía al progreso francés, y terminó brindando, en nombre de la Universidad, por los amigos y compañeros franceses y haciendo votos porque al llegar á su país, á la querida Francia, lleven una grata impresión de Salamanca, cuyas oscuras cátedras parecen invitar á la meditación y al trabajo por la ciencia y por la verdad. (Grandes aplausos).

Monsieur Lamy.

Al levantarse á hablar, se le tributa una formidable ovación, que dura largo rato.

Hecho el silencio, el ilustre académico dijo:

«Al recoger las palabras elocuentes con que el señor Decano y el señor Vicerrector nos han saludado en nombre de la Salamanca de hoy y de la Salamanca histórica, he de empezar por decir que han sido atraídos por su gloriosa historia intelectual, por lo que hemos venido á Salamanca. Su pasado fué, en efecto, grande y glorioso y su presente se nos muestra lleno de realidades y de esperanzas. Estas esperanzas nosotros, franceses, las hacemos nuestras, porque se trata de nuestra nación hermana, de algo que es como si fuéramos nosotros mismos.»

Nosotros hemos venido á hablaros de ciencia; hemos querido respetar escrupulosamente vuestra neutralidad en las circunstancias actuales. Pero ahora que nos habláis de vuestros trabajos universitarios, nosotros os decimos que hemos venido con la cordial intención de pedirnos vuestro concurso y ofreceros el

nuestro para estrechar las relaciones científicas y espirituales entre nuestros pueblos hermanos.

Imbart de la Tour os hablaba ayer del concepto espiritualista de la Historia, frente al concepto materialista, en el que la fuerza es la única ley y las posibilidades deben sucumbir ante el empuje de los pueblos más fuertes. Nosotros creemos que todas las posibilidades deben ser respetadas, aunque no están sustentadas por la fuerza y que todos los pueblos deben realizar su misión histórica. Nosotros, los españoles, nosotros, los italianos, nosotros, los franceses (permiéndome que diga siempre nosotros), tenemos derecho á que nos cubra nuestra civilización en el mundo deshecha por la fuerza. Y nosotros somos distintos, pero somos hermanos, unidos todos por la gloriosa civilización latina, de la que somos depositarios y que nada podría hacer morir.

Es verdad que durante algún tiempo no hemos vivido tan estrechamente unidos como debiéramos y quizá sufrimos ahora las consecuencias de nuestro pecado. Pero no volverá á ocurrir así. Vivimos todos más ó menos encerrados en nuestras fronteras desde el siglo xvii. En la Edad Media no era así; entonces existía la verdadera y estrecha comunidad latina. Los caminos de las peregrinaciones á Roma, á Santiago de Compostela, eran como una onda constante por medio de la cual los pueblos latinos vertían unos en otros su espíritu y formaban una verdadera comunidad espiritual. El Renacimiento vino á romper esta comunidad y acentuó las diferencias y el aislamiento entre unos y otros; pero nosotros tenemos ahora el anhelo de restablecerla, de volver á reanudar las gloriosas tradiciones de nuestros abuelos, realizando nuevas y constantes peregrinaciones á vuestros admirables hogares de la piedad, de la belleza y de la ciencia.

Porque sois un pueblo que ha tenido la admirable virtud de conservar el pasado; no como nosotros que en rupturas, en cortes, en innovaciones constantes hemos vivido divididos y hemos dejado morir mucho de nuestras tradiciones, que ahora tratamos de reanudar. Y vuestro pasado no es un pasado muerto, sino vivo. No se sabe qué admirar más: si vuestro pasado, que supo crear tanta grandeza ó vuestro presente, que ha sabido conservarla.

He aquí nuestro propósito cordial. Nosotros hemos venido á tenderos la mano en nombre de nuestra hermandad en la civilización latina, que queremos que desde ahora en adelante vuelva á afirmarse, libre ya de todo peligro en el porvenir si estrechamos nuestra unión todos los pueblos interesados en ella. Francia necesita vuestra ayuda para esta obra fe de paz. No necesitamos más, unos y otros, que aprender á conocerse y amarnos. Por eso no sabremos cuánto agradecer estas manifestaciones cordiales de adhesión y de simpatía. No las olvidaremos, y al recuerdo grato de estos días pasados entre vosotros irá siempre unido el anhelo de que muy pronto volvamos á encontrarnos entre vosotros y que haya resurgido el antiguo esplendor de vuestra Universidad por el que laboráis de modo tan brillante y entusiasta.

El discurso de monsieur Lamy, exquisita obra literaria de cuya finura y elegancia y belleza de forma no puede darse idea en un extracto, fué acogido entre grandes aplausos por los concurrentes.

EN LAS AGUSTINAS

El concierto de Mr. Widor.

Para nadie que tenga alguna relación con la música religiosa era desconocido el prestigioso nombre del eminente organista de San Sulpicio y compositor de afamadas sinfonías. La expectación por oírle era realmente enorme entre los aficionados salmantinos. No es de extrañar que llevados de nuestro innato pesimismo circularsen rumores, durante algunas horas, de que en Salamanca no tocaría monsieur Widor, porque el órgano de la parroquia de la Purísima no estaba en condiciones y no había en nuestra ciudad otro órgano en templo alguno a propósito para la audición musical que se proyectaba. Afortunadamente, la buena voluntad de pocas personas que tuvieron que intervenir en el asunto, la elogiable actitud del digno párroco don Miguel S. Jiménez, que dió cuantas facilidades fueron necesarias para ello, y la buena disposición del maestro monsieur Widor, cuya modestia y sencillez están á la altura de su extraordinario mérito, realizaron el milagro.

La audición musical del sábado último es de las que se conservará memoria en Salamanca por mucho tiempo.

El público, numerosísimo, correcto y respetuoso, rindió su tributo de admiración religiosa á tanto arte como anteayer se encerraba en el magnífico templo de las Agustinas. La hora de la tarde, la luz que daba irrisaciones y matices á los cuadros, aquella Virgen de Rivera presidiendo la fiesta, y todo ello envuelto en ondas de armonía, eran para los sentidos encanto inefable, y para el espíritu recreación escogida.

Para los técnicos que conozcan las dificultades del dominio del órgano fue una maravilla de ejecución la que realizó monsieur Widor. Su mecanismo es perfectísimo. Conoce la calidad del sonido y sus combinaciones de tal modo, que nunca el efecto de un registro determinado se confunde con la sonoridad de los que le acompañan. Produjo efectos sorprendentes, siempre dentro de la sobriedad más exquisita, y con oportunidad, huyendo de todo efectismo.

Consignó de un órgano de recursos muy limitados, comparados con los grandes órganos, como el de San Sulpicio de París, que se transformara en una orquesta completa, con aquella serie de flautados, de oboes, de las voces metálicas de las trompetas y de las voces graves de los tubos de madera, que parece salir de otros instrumentos y de otros ejecutantes.

La sinfonía, obra del mismo monsieur Widor, que ejecutó en el órgano, no hubiera podido instrumentalmente en la forma que lo hizo á no tener tal dominio de su arte el organista de San Sulpicio. En los tres últimos tiempos sobre todo, deleitó al auditorio con la riqueza de los timbres, unas veces en forma dialogada y otras en admirable fusión de registros de lengüeta. Hubo momentos en que se sentía realmente en el público el espontáneo deseo de aplaudir, contenido por respetos al templo. Y esto fué de elogiar también en el público de anteayer, toda vez que en asambleas religiosas-sociales celebradas en templos, la concurrencia no suele abstenerse de aplaudir.

El *pedalier*, siempre difícil de dominar, lo utilizó con tanta seguridad y precisión, que ni una sola vez rozó una nota, apesar de ocurrir en la ejecución pasos de mucho compromiso, como en algunos momentos del primer tiempo de la sinfonía, y sobre todo en el tercero.

La obra ejecutada por monsieur Widor alcanzó su máximo de interés, sobre todo cuando llegó al *cantabile* del segundo tiempo, de una estructura delicadísima lleno de sencillez pastoral, religiosa y desarrollado en un ambiente cuya impresión no decaía un momento, ni se oscurecía su frescura. Este canto lo hizo el oboe, unas veces cerrado, otras abierto, alternando con la flauta, que parecía de *ocho pies*.

El hermoso tiempo 4.º, profundamente religioso, y la final *locata* brillante, genial, y rica en modulaciones graciosamente enlazadas, acabaron por magnetizar al auditorio.

En síntesis, puede decirse que monsieur Widor, como compositor, es un clásico que no necesita, sin embargo de los recursos del *modernismo musical*, para interesar y conover hondamente á un público de las exigencias artísticas actuales.

La fiesta, tan seria y tan bella del sábado último en el monumental templo de las Agustinas, tuvo un remate que revela en un momento la cultura de una ciudad. Aquella espontánea ovación que tribuló el público al eminente maestro Widor, á la salida del templo, es uno de los espectáculos más hermosos y educativos que hemos presenciado en Salamanca.

La impresión que aquel acto correctísimo produjo en el ánimo de los ilustres académicos franceses, es de los que honran mucho á nuestra querida ciudad.

Terminemos reflejando un deseo que

sentamos todos. ¡Que se repitan actos de esta naturaleza entre nosotros!

A escuchar la notabilísima audición acudió numerosísimo público, tan selecto como distinguido.

El amplio templo fué totalmente ocupado por la concurrencia, entre la que se destacaban muchas señoras y señoritas y humildes mujeres del pueblo.

EN EL LICEO

La fiesta del Ateneo.

A las diez de la noche se celebraba, en el teatro del Liceo, la velada organizada en honor de los académicos franceses por el Ateneo Literario y Científico de Salamanca.

El teatro se llenó por completo de público selecto y vario. Gentes de todas las clases sociales, personas pertenecientes a todas las tendencias, representantes de Corporaciones, entidades, sociedades, partidos políticos, catedráticos, estudiantes, ateístas, obreros, comerciantes e industriales, y en medio de este heterogéneo conglomerado que formaba la multitud, destacábase la presencia simpática y bella de distinguidas señoritas y de respetables señoras, que ocupaban localidades de preferencia.

Era, pues, el espectáculo que la sala ofrecía, brillantísimo. En el escenario había sido colocada la mesa presidencial, la de los oradores y una cincuenta de butacas para las representaciones de la Universidad y de los trabajadores que a ocupar tales sitios estaban invitados.

Y la fiesta se deslizó en medio de un respetuoso silencio y de una exquisita corrección. Y las ovaciones prodigadas a los oradores fueron también cordiales, espontáneas, prolongadas.

La velada. Poco después de las diez aparecieron en el escenario, seguidos de los señores Unamuno, Esperabé y Bernis, los ilustres académicos franceses monsieurs Lamy, Imbart de la Tour y Widor, con sus acompañantes Pierre Paris y Legendre.

A continuación penetraron en el escenario los ateístas y las representaciones obreras y de la Universidad, y el público recibió a los sabios franceses con una cariñosa y entusiasta ovación.

El foyer y los pasillos del teatro se desbordaron, y la sala del teatro, así como palcos y plateas y demás localidades, fueron ocupadas por los concurrentes.

La concurrencia. Entre la numerosa concurrencia recordamos a la siguiente:

En palcos, plateas y butacas, vimos a las distinguidas señoras y señoritas de Hurtado de Mendoza, Esperabé, Mazpule, Purón, Torrens, Gorrindo, Valero Martín, Unamuno, Nuño Beato, Topalía (doña Carmen), No, Reynaud, Dorado Montero, Maldonado, Artega, Corseles de García Mezquita (don Daniel), Nogueras, Lorach, Gutiérrez Junquera, Pequeño, Adrados, Gutiérrez López de Sánchez y Lafuente, y los señores Esperabé, Segovia, Onís, Apráiz, Peraltá, Población, Mezquita, Díez (don Ricardo), del Cerro, Núñez (don Arturo), Sánchez (don Santiago), Nogueras, Cañizo, Requejo, Dorado Montero, La Calle, Giral, Sáez, Bernis, Jiménez (don Esteban) y Huarte Echenique, catedráticos de esta Universidad.

El director del Instituto señor Reymundo y los profesores señores Galán, Riesco, Díez (don José) Boyer Granero, Nuño Beato, Lafuente y Jiménez Soto; el alcalde señor La Riva y los concejales señores Vázquez de Parga, Iscar, Romano, Sánchez Pérez, Pies, Santa Cecilia y González Domínguez; los diputados provinciales señores Villalobos, Estella y Sánchez García; el teniente coronel de Albuera señor Gorrindo y los comandantes señores Fernández Perote, Cáceres, Torrens y Pérez de Lucas, y capitán señor Arce.

Los profesores de la Normal, señores González Parra, Rodríguez (don Juan Francisco), Cambón y Santos Franco; el secretario de la Diputación, señor Díez Lozano; el director de esta Sucesal del Banco de España, señor Plaza; el magistrado de esta Audiencia, señor Pardo; el abogado fiscal, señor Quintana; el abogado del Estado, señor Redondo; el jefe de Estadística, señor Gómez Bermejo; el ingeniero, señor Jiménez (don Emilio); el director de Telégrafos, señor Mazpule; el notario, señor de la Nogal; los médicos, señores Mezquita (don Joaquín), Petit, García (don Santiago), Soler, Aguado y Verástegui, y los señores Hernández Ballesteros, García Barrado (don Elías), Rodríguez Pinilla (don C.)

Iglesias (don Eufrasio), Rodríguez Vega, Prieto (don Manuel) Nieto (don Cesario), Valero Martín, Crespo Salazar, Madruga, Moreno, Prieto (don Enrique), Núñez (don Francisco), Núñez Alegría (don Mariano), Real, Díez Ambrosio (don Antonio), Villoria, Mazpule, Reynaud, Morató, Huarda, Hoyos (don Federico), Niño (don Ricardo), Pequeño, Martín Bazán, Cívadanés, Samaniego, Vizconde de Revilla, Larrauri, Montero (don Hipólito), Aribas, Basabe, La Hoz, Rodríguez Rollán, López (don I.), Morató Cárdenas, Crespo (presidente de la sociedad Hijos del Trabajo) y comisiones de la Federación Obrera, Centro Ferrovionario y Juventud excursionista, y otras muchas distinguidas personalidades que llenaban el salón.

Presidiendo el señor Unamuno, con los señores Lamy, Imbart de la Tour, Legendre, Pierre Paris y Widor, dió comienzo el acto, siéndole concedida la palabra al culto catedrático y elocuente orador

Don Francisco Bernis.

El público le recibió con una general salva de aplausos. Y el señor Bernis, con elegante frase, ágil, elocuente, inspirado, hizo un bonito discurso, muy sentido y muy cariñoso.

El distinguido profesor dijo sobre poco más o menos, lo siguiente:

Esta velada, que hubiera sido ya solemne por la calidad de nuestros huéspedes, pertenece a la serie de actos memorables a que ha dado lugar la misión científica que nos envía el pueblo francés, encomendada a hombres consagrados como seres de excepción en el mundo del ideal y del trabajo.

Nuestro deseo y nuestro deber, consistan en poder ofrecer a estos señores académicos, en un ambiente grato, unas horas de aquella vida adonde antes hemos sido conducidos por la belleza insuperable de los conceptos de sus conferencias y de sus discursos. Y hemos entendido que nada tan propio para ello como citar a sus espíritus en el campo de las bellezas científicas y literarias del pueblo hacia adonde están vueltos sus ojos y sus corazones, y para esto queremos esta noche destacar al primer término de nuestra tribuna a un hombre que en el largo cultivo de la ciencia se ha sentido irresistiblemente atraído por el espíritu francés, de nuestro presidente, don Miguel de Unamuno, a quien debe dar las gracias en nombre de todos por haber accedido a traer al Ateneo la contribución inestimable de aquel trabajo, que en todo caso hubiese realizado públicamente, para corresponder a vuestros deseos de nuestros huéspedes. También debo agradecer a todos, a las damas, a los obreros, a los amigos que nos honran, el haber querido demostrar con su presencia la ayuda moral que prestan a nuestra obra de cultura.

El Ateneo de Salamanca se da cuenta de la importancia de la misión científica enviada por Francia. Las personas que la componen pertenecen aquella minoría, tan selecta como escasa, de la que decía Imbart de la Tour que explica como la historia no sea solo una continuación, sino una creación de nuevos valores; de la minoría que cumple en los pueblos una misión difícil y necesaria. El tiempo agota, las tentaciones rinden, la codicia de los bienes concretos arrastraría a los pueblos a planos inferiores de la existencia, harían imposible que el anhelo del alma humana de crear la cultura y asentarla sobre los impercederos territorios nacionales tuviese realización, si luchando contra aquellos motivos de desgaste, envejecimiento y muerte, no se esforzase penosamente la minoría selecta en levantar con el ejemplo y con la acción el corazón de las colectividades. Donde esas minorías existen, se puede hablar con seguridad relativa del advenimiento de un tiempo mejor: a ella pertenecen los hombres de la Universidad de Harvard, en los Estados Unidos; en Alemania, los de la Universidad de Marburgo, de la que tantos beneficios ha recibido también España; en nuestro país, el núcleo creado por el inmortal don Francisco Giner, de donde salieron otros hoy recogidos en varias Universidades de nuestro país. Y a esa minoría en Francia pertenecen, con Bergson a la cabeza, estos hombres, autores de la Francia nueva, causantes del último renacimiento espiritual que se marca entre los muchos y muy nobles del pueblo francés.

Bastaría esta significación, que el mundo científico reconoce en nuestros huéspedes, para justificar el homenaje de nuestra velada, porque frente a esta clase de hombres, consideramos que no podemos experimentar otro sentimiento que el de una enorme deuda, ni cabe dar a esa deuda otra forma que la del homenaje: sin su obra, que según Imbart de la Tour no puede explicarse por el medio social, no sería posible el renacer constantemente a una nueva vida de pueblos aparentemente envejecidos, ni pudiéramos decir que jamás se hará noche en la vida que no se mide con el tiempo sino con el pensamiento y con la acción. Pero hay además algo en esta velada que nos proporciona motivos a nosotros para una alegría especial y es la seguridad que tenemos de que el honor que se rinda ante los académicos franceses habrá de ser asunto de enternecedores deseos de desprendimiento entre ellos y su país y que este país es Francia. Cuanto hay de noble, de bello, de grande, en la historia de ese pueblo a que honramos a través de nuestros huéspedes, que aunque no quisieramos, desbordaría por encima de los vasos en que se ofrece un pueblo a la contemplación de otro, pasa ante nosotros como la visión kaleidoscópica de una peregrinación hacia la inmortalidad: el modo de entender la dignidad propia, pero también, y muy principalmente, la manera de respetar la dignidad de los pobres y de los oprimidos; la grandeza de sus concepciones técnicas y la proclamación de ideas renovadoras; el talento de sus analistas y la profundidad de sus filósofos, las contrituciones que con un Pasterur ha legado para bien de todos los pueblos y de todos los siglos.

Yo veo en este momento algo más, veo días felices pasados en hogares franceses y me siento obligado a expresar un sentimiento de firme gratitud. Nada nos parece más indicado que decir a estos hijos de Francia: los corazones españoles no son islas inaccesibles para vuestro país; entre nuestras almas existen exactamente los mismos lazos que nos marcan nuestras respectivas situaciones geográficas; España está unida a todos los pueblos de Europa a través de Francia y a Francia directamente por los lazos de amor.

No quiero dejar escapar que todavía veo algo más, que nos obliga a todos en vuestras respectivas significaciones a gratitud hacia estos ilustres vecinos; al Ateneo, que si ha de significar algo, tendrá que ser un balcón abierto a todas las corrientes del espíritu, desde donde mostrar a la ciudad los valores eternos de que estos hombres son custodios; a los estudiantes, que mientras vivan, si viven noblemente, tendrán que ser el suelo de sustentación de la frondosa selva de la cultura; a los obreros, que por la significación del trabajo que representan, realización de las ideas, podrían sentarse a la cabecera de las mesas donde viniesen a yantar los príncipes y los poderosos, y también y muy principalmente a las mujeres, a las mujeres de cuyas almas van desprendiéndose las almas nuevas, como si fuesen sus corazones rosarios que desgranasen luminosas cuentas a lo largo de la vida del espíritu... y esto, que a tanto a todos nos obliga, es precisamente que esta visita se hace cuando Francia con otros pueblos se encuentra en guerra.

Esta guerra, al sacrificar hombres, puede dejarnos el consuelo de fortalecer en la contemplación del nuevo cielo donde quedan recogidos los generosos y sublimes que murieron en el campo

del honor, la fe en la inmortalidad de las almas; si destruyó las constituciones económicas sociales, que venían edificándose cada vez más, como partes de una especie de economía internacional, ha podido por la necesidad y por la intervención del Estado, sustituir al antiguo equilibrio otro estado de equilibrio que aun aventaja en lo expedito a veces al del tiempo de la paz. Pero para aquellos valores que llamamos la cultura, que son como el hijo de las almas de nuestros padres, el contenido de nuestras almas, el padre de las almas de nuestros hijos, la destrucción no hubiese podido ofrecer compensaciones y la sustitución por algo distinto es ya un absurdo el pensarlo. De aquella minoría selecta se acudió heroicamente, como otras veces, a salvar los tesoros entregados a ella para la conservación y acrecentamiento, y estos hombres han venido a España a mostrarnos que se han salvado las quintas esencias. Es esto, por lo que todos debemos estarles agradecidos, ocurrió también otras veces.

No sólo recuerdo los casos de Morf y Gaston Paris, citados por Onís, sino algo más de la misma naturaleza. El 14 de Octubre de 1806, terminaba en Jena el gran filósofo alemán su obra *La fenomenología del espíritu*, ajeno a la decisiva y sangrienta batalla que se libraba a su alrededor, y remontando unas centurias hacia atrás el curso de la historia, está el caso clásico, el del sitio de Rodas por Demetrio, con ocasión de que el pintor Protógenes pintaba en una quinta, afueras de la ciudad, un retrato de laisus. Entonces se logró algo grande; el Rey, por temor a estropear la obra de arte, renunció al ataque a la ciudad, y cuando interrogaba al artista por los motivos de su tranquilidad en la ejecución de su obra en medio de una guerra, contestó éste las siguientes nobles palabras: «Yo tenía entendido que la guerra se hacía contra los rodios, no contra las artes». Pero esta salvación de la cultura, realizada por estos hombres superiores, es por las mayores dificultades de la guerra actual, motivo para también mayores admiraciones; vienen precisamente a España, cuando Francia realiza, quizá, los mayores sacrificios de su historia, cuando sufre sus mayores dolores, precisamente por ello cuando son más bellas sus bellas palabras, cuando sus hijos cantan más dulcemente sus dulces canciones, también cuando habian de ser más honradas las emociones de nuestro corazón.

Aceptad, señores académicos, esta velada que hemos querido acompañar de las anteriores manifestaciones. Habéis hecho desde nuestras cátedras una obra de sembradores al transportar con palabra alada desde vuestras almas a las de vuestros oyentes, los conceptos de vuestros entendimientos, hoy más dulces, más bellos, más emocionantes que en ninguna otra ocasión. Tened la seguridad de que esta siembra, de que esta clase de siembra, dará su cosecha y, que quizá vosotros mismos gozaréis de la contemplación de las nuevas floraciones, en las que el español, siempre enamorado de la belleza moral, descubrirá por el perfume la fina mano del sembrador. Nosotros acudimos a hacer os el descuento de esos valores futuros, anticipándoos, conmovidos, la seguridad de nuestra admiración, de nuestra gratitud y de nuestro fraternal afecto.

Al terminar el señor Bernis la ovación fué formidable y prolongada, como premio a su bellísimo y ágil discurso, modelo de dicción y de buen gusto.

Monsieur Lamy.

Habló a continuación monsieur Lamy, a quien, al levantarse a decir su discurso, se le recibió con grandes aplausos. Señoras y señores: Sería necesario un español que se encargara de decir en vuestra lengua, lo profundo de nuestro agradecimiento por las atenciones que nos habéis dispensado; y la satisfacción que hemos sentido al entrar en este museo que se llama España, de encantos y gracia insuperables.

Es cierto que si yo debía hablar español en esta noche, debía hablar también de Miguel, y por eso yo creo mejor recomendarle a vuestra indulgencia y decir por qué hemos venido a España. Muchos de vosotros os preguntareis por qué estos señores abandonan su pueblo, cuando en el agua y en el aire y en la tierra arde un volcán, cuando la guerra ha hecho de su país un infierno. ¿Por qué (os preguntareis vosotros) vienen estos señores a hablar de la ciencia y del arte sin mentar la guerra para nada?

Nosotros no hablamos de la guerra, señores, porque vosotros no estáis directamente comprometidos en ella; porque es un deber nuestro respetar la situación de neutrales que vosotros habéis elegido. Las pruebas porque nosotros estamos pasando en estos momentos, nos creemos con fuerzas para soportarlas y no queremos tener que acusarnos de haber solicitado vuestra estimación, que el tiempo se encargará de decir si merecemos.

La guerra actual, con toda su tragedia, no es más que un accidente en que están comprometidos diez pueblos y sería peor que todos sus horrores fuera un error de apreciación. Debemos ver los hechos tal como se presentan: la lucha por el ideal y la lucha por la fuerza. Hay una raza que trata de tener la supremacía. Del otro lado, estamos los que queremos que todos los pueblos vivan con su personalidad propia. Nuestro ideal es el que trajo el Evangelio de que el hombre es respetable, pertenece a la raza que pertenece.

A través de la historia vereis siempre aquella raza manteniendo el mismo principio y vereis a los españoles, italianos y franceses sosteniendo la teoría del Evangelio.

Deciros esto hemos venido, sin olvidar la Francia, que jamás ha habido pueblo más personal que el vuestro, que sea más celoso de su independencia, que más energías haya gastado en lo que no era su propio interés.

Nosotros guardaremos siempre el recuerdo de esta visita, porque siendo grandes los efectos de la guerra, hay otros que conmueven más sinceramente.

Y puso fin a la fiesta, con un largo

discurso, que fué repetidas veces interrumpido por las ovaciones del público.

Don Miguel de Unamuno.

Antes de comenzar a hablar, se tributó al señor Unamuno una tan formidable y larga ovación, que seguramente habrá sido una de las mayores que en su vida ha escuchado el ilustre escritor.

El señor Unamuno, después de agradecer a Mr. Lamy las nobles palabras que había dirigido en su discurso a la nación española, y de saludar a la delegación de las academias francesas, comenzó su discurso deplorando el que si en Francia no se conocía antes generalmente, y en parte un número de especialistas, sino una España de exportación, tampoco en España se conocía sino una Francia también de exportación, cosmopolita y no universal, de moda y no eterna; la de los negadores, escépticos e ironistas de profesión, la de la sociología barata. No nos conocíamos apenas los franceses de Francia y los españoles de España.

En la filosofía francesa, lo característico, lo propio de ella es el espiritualismo. Toda la filosofía moderna nace de Descartes, que después de su duda metódica al cobrar conciencia de que piensa y es por el pensamiento, se coloca de lleno en la Historia, que no es sino la vida del pensamiento humano. Descartes establece el dualismo; de un lado el pensamiento, el espíritu; de otro, la extensión y la materia. El espíritu crea en el tiempo el pensamiento, y es la Historia la vida de la conciencia; la materia tiende en el espacio la extensión y es la realidad geométrica y estática, la idea pura. La castiza filosofía francesa no ha sido enorme nunca.

Siguiendo a Descartes, tras de Malebranche, viene Pascal, en quien el dualismo dialéctico de su maestro se hace tragedia íntima, dolorosa y creadora. Porque era Pascal, como Job, hombre de contradicción íntima, del templo de los grandes luchadores con Dios, al modo de Jacob desde el ponerse el sol hasta el rayar del alba, del templo de un San Pablo, de un San Agustín. Por eso viven en la eternidad de la historia humana, porque supieron mantener dentro de sí una fecunda guerra civil entre los dos hombres. (Aplausos).

Hay en Pascal un pensamiento que ha de detenernos y es cuando distingue el espíritu de geometría, cuyos principios son palpables pero alejados del sentido común, principios que una vez que uno se fija en ellos, aparecen claros, siendo menester un espíritu muy torcido para razonar sobre mal, y de otra parte el espíritu de agudeza—*esprit de finesse*—cuyos principios son de uso común y están a los ojos de todos, pero hay que saber verlos porque son tantos y tan sutiles que es casi imposible que no se nos escape alguno. Y todo lo demás que dice Pascal al propósito. A estos dos espíritus podríamos llamarlos sentido matemático y sentido histórico.

Los espíritus de una pieza, sin contradicción interior, disciplinados a la manera cuartelaria, aplican los principios geométricos a las cosas del espíritu y falsifican la historia y la vida. ¿Quién no conoce la ley de Weber y lo del logarismo de la sensación, sobre que se ha querido basar la psicología? ¿Quién no conoce la psicología llamada fisiológica, psicología de espacio y materia, no de tiempo ni de pensamiento, psicología anti-histórica? Merced a ella, hay quien dice que no ha descubierto con tales maquinarias el alma, pero es que ésta sólo la descubre el que la tiene de verdad.

Es una psicología que cuenta, pesa y mide, pero no siente ni anima. Todo lo imponderable y lo inmenso, todo lo puro cualitativo, se les escapa. Y hay en una página de Balzac, de Flaubert, de Cervantes, de Manzóni, de Shakespeare, de Dostoyevsky, más psicología que en todo un volumen de Wundt. ¿Y psicología histórica, no estadística. La verdadera psicología es historia de la conciencia.

Y en esta filosofía histórica, psicológica, se cuenta el azar, como Cournot, la contingencia, como Boutroux. Y por último Bergson se levanta y ahonda en la consideración del tiempo íntimo, espiritual, del tiempo cualitativo e incalculable, donde el conocer es ante todo intuitivo.

No es que el pueblo ó el genio psicológico carezca de espíritu, pero le tiene indiferenciado, homogéneo, tal vez caótico. Sin escape es al subjetivismo de la lírica, de una lírica que junta éter con éter en el éter, que dijo Juan Pablo, de la lírica de los que nuestro Núñez de Arce llamaba suspirillos germanicos. De un lado la vasija recia y dura, geométrica, categórica del continente espiritual y de otro, como su contenido, un líquido indiferenciado, vago, protoplásmico.

Aplican el espíritu geométrico a la historia y forjan una historia de apariencia rigurosa, documentada, pero que en el fondo no es más que estadística, tratados los hombres en ella numéricamente, como niños de un hospicio ó como soldados de un cuartel. Es todo lo positivo.

Ese espíritu geométrico tiende a exagerar, a sistematizar, a falsear la realidad. No hay sino comparar la obra de Darwin con la de Haeckel, que quitándole la medida, la limitación, la agudeza, la vida, la convirtió en algo sistemático y falso. Le faltaba el sentido de la limitación, de la medida, y le sobraba el de la pureza en el sentido germánico, *Reinheit*, en el sentido en que es un esqueleto más puro que un ser vivo, en el sentido de la pureza química del agua, que siendo pura es impotente, de la razón pura, la experiencia pura, la voluntad pura, y por fin, del ser puro, que según Hegel se identifica con la pura nada. Es la obsesión de lo infinito y lo absoluto, que es pura idea.

Y esa pureza acaba por concretarse en el puro método de la técnica, que de los pincharanas y cuenta-acusativos, y en el de la pura erudición, en la virtud anti espiritual de la ciencia por la ciencia misma y de la eficacia. Quien no conoce ese enorme absurdo de la eslitometría que nació de una genial ocurrencia de Campbell; convertida por alemanes en ciencia lo que era una feliz agudeza en el inglés. Todo ello acaba

en máquinas de pensar, que son como la máquina de calcular, que no se equivoca nunca hasta que le salta un piñón, porque entonces ya ni por casualidad acierta. Para este virtuosismo desaparece el hombre, que no es sino medio de la ciencia. Falta la agudeza que crea y que improvisa.

En cambio, cuando se aplica la agudeza al propio espíritu, como la aplicaron los grandes moralistas y los grandes psicólogos históricos como Maine de Biran, Huarte, Segovia, Renaud, Onís, García (D. G.) y Capdevila.

En el tren de Medina salieron para París, los señores Lamy y Widor, acompañados hasta dicha estación de Naud y Louis, y minutos después en el Tour, Legendre y Paris.

Los ilustres viajeros marchan encantados de Salamanca y muy agradecidos a las atenciones de que han sido objeto.

El espíritu de geometría dejado a sí sólo llena el idealismo; el espíritu histórico al espiritualismo. Y no nos engañe ese término tan ambiguo de idealismo. El idealismo es cosa de ideas, pero como la materia no es sino idea pura, el materialismo es idealismo también. Y lo puede ser el más brutal realismo. Del idealismo hegeliano nació la concepción materialista de la historia de Carlos Marx. Y a fondo de todo ello, a pesar de un aparente evolucionismo, que lo es más en extensión que en duración, más en espacio que en tiempo, más en categorías que en vida, es algo estático. Es el dominio del espacio, lo infinito antes que lo eterno, y en política es el imperio extensivo, geográfico, no el intensivo y espiritual. Se quiere dominar más con la fuerza que con el pensamiento. Y vale más ser duradero arroyo, claro y fresco discurriendo entre la verdura de la montaña que momento fugitivo de oleaje tempestuoso en el Océano, luciérnaga que vive y no relampago de rayo que mata. (Grandes aplausos).

Ved, en cambio, cómo en el panteísmo germánico la obsesión es más la infinitud que la eternidad, es perderse en la inmensidad de Dios perdiendo la propia conciencia, es sacrificar lo eterno de la historia a lo infinito de la realidad exterior.

Y en el orden moral hay una moral geométrica, matemática, categórica, formal, que es la del imperativo categórico, puro continente, el que pone contenido cualquier poder extraño, sobre todo el Dios Estado ante el cual los individuos no son sino átomos, esto es: abstracciones. Y así se consigue la unidad de acción, pero es la unidad de un pueblo de presa. Cuanto mejor la noble contradicción íntima de las guerras civiles, la discordia fecunda, v. gr. que produjo en Francia el asunto Dreyfuss. Es la discordia de un pueblo libre, que lucha, por la justicia, consigo mismo, no al siervo albedrío de un rebaño humano atacado del orgullo del servilismo. (Ovación).

Lo más grande que se ha dicho en esta guerra, es cuando Joffre, refiriéndose a la orden dada a los submarinos alemanes para hundir el *Lusitania*, dijo que ningún Gobierno francés hubiera dado semejante orden, sabiendo que podría ser desobedecida, pues la disciplina francesa respeta la fraternidad y la inteligencia del ciudadano de la República, cuya conciencia está más alta que cualquier necesidad militar. Y esta es la moral histórica; es decir: la moral. Su base es la simpatía, en el matiz que este vocablo toma en el inglés (*simpathy*), la facultad de poder salirse de sí y comprender y sentir las opiniones y sentimientos del prójimo como éste los comprende y siente.

Se formula en el sermón de la Montaña, no en fórmulas de imperativo categórico Y produce una disciplina, pero verdadera disciplina, de discípulo del divino Maestro. Maestro y no Emperador.

¿Y lo nuestro, lo español? España no ha tenido sino una filosofía, por decirlo así, líquida, difusa en nuestra literatura, en nuestro arte, en nuestra acción política, una filosofía de nuestro individualismo introspectivo, como lo llamó un inglés que nos conocía bien, y que culminó acaso en nuestra mística. La intuición mística conoce amando y conociendo crea, pero acaso se pierde en un momento de locura, si el agudo sentido de la limitación le falta. Tuivimos ese momento de locura bajo los Austrias, cuando los conquistadores, cuando Hernando de Acuña cantaba a la unidad, cuando el sol no se ponía en los dominios de España. Mas lo que hace falta es que la justicia no se ponga en los dominios del sol.

Estaba entonces España unificada para conquistar otros puertos; hoy está dividida. ¿Santa división! No quiero para mi patria la uniformidad de pensamiento ni la unanimidad de propósito. La guerra europea ha sacado más a flor nuestra división íntima. Enhorabuena si nos hace darnos cuenta de esa división y de su valor todo. La unanimidad neutral es la muerte. Y esa conciencia nos llevará a estudiarlos, estudiando a los demás; ella nos llevará a estudiar a Francia, su pensamiento y su espíritu y se verá que nuestro anti afrancesamiento es francofilia, amor a la Francia de los franceses y a los franceses de Francia, frente a los cuales, como un espejo, aprenderemos a conocernos españoles de España, amantes de la España de los españoles, la universal y eterna. ¿Qué es la obsesión germánica de tantos españoles? sino ignorancia de la germania? No se reacciona contra ella porque no se la conoce, y como no se la conoce ni se la conoce, conociendo la no se la quiere. La germania que aquí se afirma es una ficción para uso interno.

Y por ese sentimiento de nuestra cooperación y hermandad en distinción y hasta noble lucha iremos a la civilidad, que es greco latina bautizada en Cristo, y por ella a la Humanidad, y luego a la patria eterna y universal del espíritu de todos, un con la Idea y el Poder, el Dios histórico, no geométrico, el vivo, Aquel con quien estamos, el de los «Gesta Des per francesos», no el «Gott mit uns», el que nos lleve a la única paz verdadera, que es la de la justicia y la verdad en la patria eterna de los pueblos todos.

Larga y prolongada ovación estuvo al final del discurso del ilustre pensador y brillante fiesta.

La despedida.

Ayer mañana abandonaron Salamanca nuestros ilustres huéspedes. A la estación fueron a despedirlos los señores Unamuno, Apráiz, Giral, Bernis, del Ile, Berrueta, Louis, Renaud, Lacanave, Segovia, Hernández Sanz, García (D. G.) y Capdevila.

En el tren de Medina salieron para París, los señores Lamy y Widor, acompañados hasta dicha estación de Naud y Louis, y minutos después en el Tour, Legendre y Paris.

Los ilustres viajeros marchan encantados de Salamanca y muy agradecidos a las atenciones de que han sido objeto.

Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido: Para su casa del Castañar (Béjar), donde pasará el verano, nuestro querido amigo el ingeniero agrónomo don José Pequeño y su distinguida familia.

= Para Aiconada, la señora doña Regina López.

= Para San Felices de los Gallegos, el acaudalado propietario de aquella localidad don Luciano Morante, nuestro estimado amigo, acompañado de su encantadora hija Vicenta.

Han llegado: De Alconada, nuestro querido amigo don Castor López.

= De Ledesma, nuestro querido amigo don José Lamamié de Clairac y su distinguida esposa.

= De Lumbrales, nuestro particular amigo don Pedro Hernández Comerón.

= De Madrid, nuestro querido amigo don Bernardo Oivera.

= De su viaje de novios, don Tomás Marcos Brozas, estimado amigo nuestro y su distinguida esposa.

= De Madrid, nuestro querido amigo el catedrático de Murcia don Francisco Maldonado Andrés.

= De Béjar, don Juan M. Castaño y don José Fresnadillo.

Capítulo de bodas.

Para la última decena de este mes, han anunciadas las siguientes bodas de personas conocidas de nuestra localidad.

El día 24, en la capilla del Cristo de los Milagros, la de la gentil señorita Beatriz Santos con don Mariano López de la Peña, del comercio de ésta.

Dicho día se llevará también a efecto el enlace matrimonial de la bella señorita Isabel López y López con don Manuel Madrugá, industrial salmantino.

= El día veintiseis, día 25, se celebrará en ésta, en la capilla del Palacio Episcopal, la boda de la encantadora y distinguida señorita María Teresa Sánchez, con nuestro querido amigo don Fernando Iscar-Peyra.

= El día 25 se verificará en Madrid el enlace de la bella señorita Asunción Losada, perteneciente a distinguida familia de Salamanca, con don Luis Fernández de Angulo y de Semprún, conde de Cabarrús, vizconde de Rambouillet.

Y el día 30 de los corrientes tendrá lugar, también en Madrid, el matrimonio de la encantadora señorita de Ramonet, hija de los condes de Venadito, con nuestro distinguido amigo y paisano el conde de Franco.

Aniversario.

Hoy hace tres años entregó su alma a Dios nuestro en vida querido amigo don Eloy Lamamié de Clairac y Bermúdez de Castro, en cuya distinguida familia, de noble abolengo salmantino, se han vinculado siempre estimables cualidades.

La muerte de tan cumplido y cristiano caballero, que tantos respetos y simpatías contaba no sólo entre la buena sociedad salmantina sino entre todas las clases sociales, renueva nuestros sentimientos de pésame, que enviamos a todos sus hijos, muy especialmente a don Rafael y don José, así como a sus hijos políticos y demás parientes del finado.

Accidente desgraciado.

Al salir ayer tarde de la iglesia de la Clerencia, y en las escaleras que hay en el atrio, tuvo la desgracia de caerse, al resbalar con una cascara de naranja, la distinguida señora doña Micaela Sánchez, esposa de nuestro estimado amigo el conocido médico don Ricardo Petit.

Auxiliada por varias personas, y en vista de que la caída parecía tener graves consecuencias, fué trasladada en un coche a su domicilio, en la calle del Doctor Riesco.

Acudieron inmediatamente los doctores señores Peláez y Royo, que con el médico de la Casa de Socorro, señor Ramos Cimas, y el practicante, señor Ramos Pérez, la practicaron la primera cura, apreciándole la fractura completa de la tibia y peroné de la pierna izquierda, siendo su estado de algún cuidado.

Lamentamos sinceramente esta desgracia, y hacemos votos porque no tenga graves resultados.

Honroso triunfo.

En las oposiciones al cuerpo de telegrafos, celebradas recientemente, ha obtenido, después de brillantes y excepcionales ejercicios, el número 1 de la convocatoria, el aventajado joven salmantino don Joaquín Calama Sanz.

Reciba nuestra cordial enhorabuena, que hacemos extensiva a su padre el probo director de esta oficina de telegrafos, nuestro querido amigo don Lucas Calama.

Varias.

Ha sido destinado para el mando de esta comandancia de carabineros, el teniente coronel de dicho cuerpo don Eduardo Gómez Rozas.

El Adelanto

es el periódico de mayor circulación de la provincia, y, por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

DE AYER A HOY

Con la velada del Liceo se terminaron los actos llevados a cabo en honor de los académicos franceses, que han tenido en Salamanca un recibimiento de una merceda afectuosidad y corrección.

Reunión de farmacéuticos

En la Facultad de Medicina se reunieron ayer un buen número de farmacéuticos de la provincia bajo la presidencia del competente y distinguido subdelegado de Farmacia de la capital, nuestro querido amigo don Federico Hoyos, para tomar acuerdos sobre asuntos que afectan hondamente a la clase por la crisis que se atraviesa relacionada con la escasez y coste excesivo de medicinas.

Después de algunas discusiones entre compañeros entusiastas, se acordaron las siguientes extremas: Suplicar á todos los farmacéuticos rurales se reúnan ellos parcialmente los que estén en partidos limítrofes y de mutuo acuerdo hagan saber á sus clientes los medicamentos que á juicio suyo quedan excluidos temporalmente de la igualdad por la escasez y precio exorbitante que tienen.

Hacer constar un voto de gracias para la Junta de gobierno y Patronato de farmacéuticos titulares, por la defensa que hace en todo momento de los derechos de los mismos. Expresar públicamente su gratitud al ilustrísimo señor Inspector provincial de Sanidad, en quien los titulares tienen más que un jefe, un padre cariñoso y un amigo sincero.

Sucesos locales.

Carteristas detenidos. Por los guardias de Seguridad Juan Boyero y Simón García y los agentes de vigilancia Casimiro Hernández y Gaspar Castañeda, han sido detenidos los carteristas Antonio Díez Vázquez, de 26 años y Enrique Sánchez Ramos, de 36, los cuales han ingresado en la cárcel á cumplir quincena.

Dos detenidos. También han sido detenidos Eusebio y Narciso Alejo Sánchez, de 22 y 17 años como presuntos autores del hurto de un baul en el camino de la estación á la joven Saturnina Martín Arenillas, que venía á Salamanca á servir.

Arrollado por un carro. En la calle del Navío fue arrollado por un carro el anciano de sesenta y siete años Fernando López. Una de las ruedas del carro pasó por encima del infeliz anciano, que, conducido á la Casa de Socorro, fué curado por los médicos de guardia, de la fractura del peroné izquierdo y de varias contusiones, siendo su estado de pronóstico reservado.

Por celos. Ludovina Rodríguez Muriel, de treinta años de edad, se deja llevar muy frecuentemente de los celos, y por esta razón ayer la emprendió á palos contra Emilia García y García, de veinte años, que según aquella le roba el cariño de su marido.

Carretero denunciado. Por conducir un carro en el camino de la Estación por sitio prohibido, desobe-

decer á los guardias de Seguridad promoviendo escándalo, ha sido denunciado ante el Gobierno civil un carretero llamado José Manuel Marcos, de veintinueve años.

Riña y escándalo. En la calle de San Pablo promovieron ayer tarde á una fenomenal escándalo unos individuos llamados Mariano Merchán, Martín Hernández Celador, Ignacio Sánchez Velázquez y Miguel Martín Clavero, los cuales se fueron á las manos dándose algunos bastonazos y resultando el último con algunas contusiones en la cabeza, de las que fué curado en la Casa de Socorro.

Dos caídas. En la Casa de Socorro ha sido curada una niña llamana Gloria Díez Canseco, de cuatro años, de una herida contusa en la región parietal izquierda que se la produjo al caerse. Igualmente fué curado el niño José García, de diez y ocho meses, de una herida contusa en la parte interna del labio superior, que también se la produjo á consecuencia de una caída.

Un accidente. Estando trabajando el sábado último la joven Francisca Méndez, de diez y nueve años, tuvo la desgracia de clavarse una aguja en la pierna izquierda, siendo curada en la Casa de Socorro.

La procesión de los niños.

Ayer tarde se celebró, con la solemnidad acostumbrada, la simpática procesión de los niños que asisten á los catecismos de las iglesias de Salamanca.

A las cinco y media salió de la puerta de Zamora donde se organizó y recorrió las calles de Zamora, plaza Mayor y Rúa, hasta el atrio de la Catedral. Aquí tuvo lugar la rifa de los cordones, palomas, dulces y otros objetos regalados á los niños por diferentes personas y después de una sentida plática pronunciada por el director del Catecismo de la Clerería padre Federico González, la procesión se disolvió. En ella tomaron parte miles de niños que llevaban gran número de banderas, estandartes é imágenes, produciendo un efecto sumamente simpático, y siendo presenciado su paso por gran número de gente.

Mercado de Salamanca

Salamanca, 21 Mayo. Trigo superior, á 65 reales la fanega de 94 libras. Cebada, á 37 1/2 y 38. Centeno, á 52. Tiempo, bueno. Mercado, regular. Operaciones, pocas. (Por correo) DE NUESTROS CORRESPONSALES Peñaranda 20. Trigo, á 65 reales fanega. Cebada, de 33 á 40. Centeno, de 50 á 51. Algarrobas, de 45 á 46. Guisantes, á 52. Avena, á 27.

Equivalencias. Según las publicadas de Real orden de 1886 las llamadas medidas y pesas legales de Castilla, son el sistema métrico. La fanega de áridos, á 55,501 litros. La cántara ó arroba de vino, á 16,13.

TEATRO BRETON

El sábado se proyectó por primera vez la magistral é insuperable cinta «Christus», joya de la cinematografía que honra á la casa Cines de Roma y que es muy difícil, casi imposible, que pueda ser igualada por ninguna otra. Las referencias que habíamos tenido de la excelencia de esta película eran innegables, pero la realidad ha superado á todo cuanto podíamos suponer. Es «Christus» la historia proyectada de la vida de Cristo, con tal fidelidad y exactitud de detalles, que puede considerarse como una reproducción verdadera ó repetición de las escenas de la vida y pasión de Jesucristo.

Proyectada en los mismos lugares donde aquéllas tuvieron lugar; usando los actores de ellas las vestimentas que usaban entonces los judíos y procurando los artistas dar vida y alma á los personajes que crean la cinta, da la ilusión más completa al espectador de que asiste á la tragedia que representa. Avaloran su mérito además una serie de vistas cinematográficas admirables, verdaderos prodigios de arte que dicen mucho en favor de la casa Cines. Por último, algunas reproducciones de los cuadros más famosos de los más célebres pintores, como «El Cenáculo», de Leonardo de Vinci; la «Transfiguración» y «Mater Dolorosa», de Rafael Ángel, son suficientes para que «Christus» sea calificada como un primor artístico. Mil plácemes merece la empresa por esta adquisición y entusiastas le tributó el numerosísimo y distinguido público que en estos días ha llenado el Bretón.

LA TEMPERATURA

Ha aquí el resultado de las observaciones hechas á las ocho de la mañana de ayer en el Observatorio del Instituto general y técnico de esta capital: Altura barométrica, 695,56. Temperatura máxima, al sol, 41,2. Temperatura máxima á la sombra, 31,0. Temperatura mínima 11,3. Termómetro seco, 22,0. Termómetro húmedo, 17,8. Dirección del viento y fuerza, NO.—0. Cielo, despejado. Tiempo, bueno.

FIESTA INTIMA Banquete en honor de don Carlos Barrio y don Alfredo Sánchez Moyano.

En los comedores del Pasaje se celebró ayer tarde una fiesta íntima y cordial en la que se festejaron dos ascensos merecidos: los de don Alfredo Sánchez Moyano, que ha sido nombrado jefe de Administración de tercera clase y el del interventor de esta Delegación de Hacienda don Carlos Barrio, ascendido á delegado en la provincia de León.

Y los ascensos de tan estimados amigos nuestros fué el motivo por el que ayer congregaron á todos los compañeros de las distintas dependencias de Hacienda, para honrar á los festejados. Presidió el acto don Toribio de la Serna, que tenía á su derecha é izquierda á los señores Sánchez Moyano y Barrio. En el resto de las mesas se sentaron los señores siguientes:

Don Pedro Vicente Tapia, don Serafín Terro, don Luis Mayorga, don José Corbo, don Eduardo Blanco, don Esteban Mayorga, don Francisco Tejada, don Gonzalo G. Agero, don Leonardo Pedraz, don Eufrosio Iglesias Muñoz, don José Santías, don Agustín Santander, don Federico Cacho, don Antonio Adalia, don Angel Guerreira, don Valentín Guillén, don Gerardo Benito, don Pablo Rubio Honorato, don Eduardo Ruiz, don Isidro Centenera, don Sebastián Domínguez, don Julio Salcedo, don Santiago M. Vaitente, don Demetrio Durán, don Gregorio Moro, don Salustiano Ramos. Don León Bayo y Pannés, don Mariano P. Canales, don M. Roca, don Enrique Menéndez, don Manuel Larraz, don Carlos Barrio, don Toribio de la Serna, don Alfredo S. Moyano, don Pedro Redondo, don Gabriel Taylor, don C. Vicente Monset, don Salvador de la Mano, don Basilio Martín, don Eduardo Díez, don Alberto Valero Martín, don Angel Purón, don Rodrigo Narvaez, don Eulogio de la Hoz, don Leopoldo Soto, don Carlos Mediero, don Nicasio Cimas Leal, don José Cimas Leal, don León Leal, don Salvador Picatoste.

Don José Pérez Rivas, don Manuel Ramos de Antonio, don Francisco García y García y don Federico C. Alagüero. A la hora de los brindis, los inició don Pedro Redondo, quien hizo elogio de la probidad y competencia de los señores Moyano y Barrio, á quienes ofreció el banquete. Son los festejados, terminó diciendo, dos funcionarios, honra del cuerpo á que pertenecemos, por los que sentimos todos cariño entrañable, lamentando tan solo, que los deberes del destino nos aleje al señor Barrio, por lo que termino felicitando á la Delegación de Hacienda de León. (Aplausos).

Don Manuel Méndez, habló después, brevemente, en términos de profunda cordialidad por los festejados. (Fué muy aplaudido). Don Alberto Valero Martín. Siempre para hablar en público hay que prepararse, y á mí me han sorprendido los cariñosos requerimientos de amigos y compañeros, para dirigirme cuatro palabras, que no serán más que de adhesión á las que muy elocuentemente han dicho los que me han precedido.

Esta fiesta íntima, de respeto y admiración á los queridos festejados, es de las que dejan en mí más grato sabor. El uno abogado ilustre, hombre recto y amigo cariñoso, ha sabido granjearse la admiración de todos. El otro festejado, el señor Barrio, funcionario de conducta ejemplar intachable, veleva su personalidad sobre una labor intensa, honrada, y en quien, como en el señor Moyano, domina el talento, el trabajo, la cortesía, la caballerosidad; es decir, la tradición de los hidalgos de Castilla. (Aplausos).

Dedicó unos párrafos á la memoria del padre del señor Barrio, á quien también aludió en su brindis el señor Redondo, y termina levantando su copa en honor de los festejados.

EL DIA EN LA AUDIENCIA

Los juicios del sábado. Exageraciones perjudiciales. Hay días muy á propósito para que las pasiones se desborde, los ánimos se exciten y de la bebida se abuse; uno de ellos, á no dudarlo, es el de la fecha en que se celebran elecciones de cualquiera clase que sean, pues por un mal entendido uso del derecho de sufragio electoral, se llega hasta molestar á los adversarios en muchas ocasiones, sobre todo en los pequeños pueblos donde se practica fielmente la máxima tan corriente de que «el que no está conmigo, está contra mí», y por este solo hecho se consideran las más de las veces enemigos, no sólo en política, sino en todas las demás relaciones de la vida. Estas exageraciones perjudican y no convienen. En el fundamento expresado encuentra apoyo el hecho origen de la causa instruida en el Juzgado de Vitigudino sobre insultos á funcionario público, y de la cual conoció el Tribunal de Derecho el sábado en la sección primera. Se trataba de lo siguiente: La tarde del 14 de Noviembre último, con motivo de celebrarse en Lumbrales elecciones municipales, fué requerido el notario de dicha villa don Augusto Pérez Almoyna, por los candidatos don Juan Antonio Sánchez y don Francisco Sánchez, para que interviniera en la operación del escrutinio, levantando acta del resultado del mismo, en cuyo momento fué insultado por el procesado Prudencio Benito Mangas, con las frases de «fuera el notario, no sabe lo que dice ni lo que hace, está borracho». De esta forma refería el hecho el representante fiscal señor Concha, calificándolo como constitutivo de un delito de insultos á funcionario público, del que acusaba como autor al procesado.

nombre de todos por los festejados y por el señor Laserna. Una salva de aplausos premia el elocuente brindis del amigo Valero Martín. Don Alfredo Sánchez Moyano. Es saludado con prolongados aplausos, y dice: Amigos y compañeros: Nuestra gratitud será para vosotros que nos otorgais una inmerecida atención, la de este homenaje que grabais en nuestros espíritus con el sello de la franca amistad que nos profesamos unos y otros. No sé que deciros, pues la emoción de estos momentos embarga mi ánimo con las palabras cariñosas que acabamos de escuchar en obsequio nuestro. Mi corazón que siente esta muestra de cordialidad, quisiera también decirnos con palabras que fueran fiel reflejo de lo que siento. Siempre he sido de la gran familia de Hacienda, en la que la virtud al trabajo y á la honradez ha sido siempre patrimonio nuestro. Y en tan alto grado prestan los servicios de todos tal influencia en la vida económica del país, que no habría Estado que sin vuestro esfuerzo pudiera desenvolver sus funciones, ni habría base administrativa. Y no quisiera que terminara este acto sin que dedicáramos un recuerdo de compañerismo á nuestros inolvidables compañeros y amigos los señores Rojas y Casas, y también os propongo que enviemos un telegrama al ministro de Hacienda felicitándole por el acierto en ascender á hombre tan inteligente, á funcionario tan probo como el señor Barrio. Terminó el señor Sánchez Moyano dando á todos las gracias. Fué muy aplaudido.

Don Carlos Barrio. Pronuncia breves y sentidas palabras de agradecimiento por el homenaje, y dice que ahora, como siempre, está á disposición de todos los compañeros, y que aun cuando tiene forzadamente que ausentarse de Salamanca, estará siempre aquí en espíritu y al lado de los amigos y compañeros. Da las gracias por los cariñosos conceptos vertidos en memoria de su padre, de quien heredó las virtudes que pueda atesorar mi modesta persona. Produce mi ánimo más sentimiento el tenerme que separar de vosotros, que alegría el ascenso. Soy soldado, no jefe, y yo iré siempre donde vosotros me mandéis. Ovación prolongada.

Don Toribio de la Serna. Se felicita de esta fiesta simpática, y dice que él nunca será obstáculo para que sea sustituido, cuando se jubile, por el señor Barrio, que en verdad sería el que con más méritos podría ocupar el puesto que más tarde ó temprano tengo que abandonar. Da las gracias á todos por las palabras de gratitud que le han dedicado, y en nombre de todos abraza á los festejados, siendo á la vez muy aplaudido. El banquete, servido de modo admirable por el amigo Chapado, con esmero y abundancia, mereció los plácemes de los asistentes al acto.

Poco después se cursó el siguiente telegrama al ministro de Hacienda: «Reunidos fraternal banquete todos los funcionarios Delegación de Hacienda, acuerdan dar gracias á V. E. por acertada designación Delegado de León, señor Barrio, recompensando sus muchos merecimientos». Y también por acuerdo posterior al banquete, ausente ya el señor Moyano, se dirigió al Director general de lo Contencioso otro despacho. «Director general de lo Contencioso. Reunidos fraternal banquete todos los funcionarios Delegación de Hacienda, acuerdan dar las gracias á V. E. por la acertada propuesta de don Alfredo Sánchez Moyano para el ascenso como prueba de sus grandes merecimientos».

Afirmaba el letrado señor González Martín, defensor del Prudencio, que las frases generadoras del delito no fueron dirigidas al notario y sí á otras personas que ninguna intervención tenían en el acto del escrutinio, pero que en el mismo se mezclaban, por lo que á su entender no existía expresado delito ni de él era responsable su defendido. Después de practicadas en el juicio las pruebas propuestas acusación y defensa insistieron en mantener las opuestas pretensiones que tenían formuladas. Las razonaron ambas partes en sus respectivos informes, y quedó terminada el juicio para que el Tribunal dicte sentencia.

Un hombre muerto. ¿Por qué y por quién? Esto es lo que se está discutiendo en la sección segunda ante el Juzgado del partido de Béjar, que conoce de la causa instruida sobre muerte violenta de Mariano González, hombre de sesenta y seis años de edad, vecino que fué de Fuentebueña, agregado de Navalmaral, por cuyo hecho aparecen provisionalmente acusados los esposos Cándida Sánchez Robles y Benigno Sánchez y Sánchez. De lo ocurrido hasta ahora en las sesiones del juicio oral, que empezó á celebrarse el sábado, sin ser muy proliferos en los detalles, vamos á dar á conocer todo lo que consideramos más esencial. Al efecto, empezaremos por publicar el hecho en la forma que lo refiere el fiscal señor Hernández y con el cual coinciden en lo sustancial el acusador particular señor Jiménez. Hecho. Con motivo de haber sostenido relaciones ilícitas la procesada Cándida y Ciriaco González, durante el tiempo

que Benigno, marido de aquélla y también procesado, estuvo en América, al regresar éste y tener conocimiento de ello, manifestó, entre otros, á Casimiro Sánchez, que ya que en el Ciriaco no podía vengarse por haber muerto, tenía que hacerlo en alguien de su familia. La Cándida á su vez reclamaba al Mariano 75 pesetas que decía le debía su hijo Ciriaco, negándose aquél á pagarlas al hijo la correspondiente justificación. Así las cosas, llegó el 9 de Septiembre último, en cuyo día, y á eso de las dos, de la tarde, reclamó la Cándida otra vez la deuda al Mariano en el domicilio de Telesforo Cubino, obteniendo la misma contestación de aquél, lo que debió comunicar á su marido, y ambos convinieron en dar muerte al Mariano, á cuyo efecto, y después de puesto el sol, á eso de las siete y media de la tarde, salieron al camino que de Fuentebueña conduce á Navalmaral, el cual es muy accidentado y lleno de grandes pedruscos, esperando á que pasara el Mariano, y arrojándose sobre él, le produjeron 17 heridas con un puñal ó navaja de dos filos, cuatro de las cuales eran mortales de necesidad, por interesar ambos pulmones y el corazón, de resultas de las cuales falleció el Mariano á los pocos momentos, no sin antes tener tiempo de decir á su hijo Silvestre y á Eugenio Alvarez que regresaban del campo y le vieron reconstado sobre una piedra, que le habían herido su sobrino Benigno y la tunanta de su mujer, á las cuales vió huir su repetido hijo Silvestre, que también oyó antes de acercarse que el Benigno decía: «No le des más, que ya tiene bastante».

La variante esencial de la acusación particular consistía en consignar que la agresión la ejecutaron los procesados de manera rápida é inesperada, y por lo tanto, con alevosía. Con el hecho de la muerte de Mariano está conforme el defensor señor González Gobos, como así bien en que fué violenta, pero sostiene que únicamente tuvo intervención en ella la procesada Cándida, negando rotundamente toda participación del Benigno.

Calificación. En la provisional formulada, coinciden el fiscal y la defensa en que el hecho es constitutivo de un delito de homicidio; y la acusación entiende que se trata de un asesinato, caracterizado por la alevosía. Respecto á circunstancias, las acusaciones públicas aprecian en contra de ambos procesados la de abuso de superioridad, por haber cometido la agresión contra una sola persona. El defensor rechaza, como es consiguiente, la agravante indicada, puesto que sostiene fué sola Cándida la que hirió á Mariano, y entiendo que en favor de ella concurre la eximente incompleta de legítima defensa, nacida de auto con dicho Mariano, y reclamarle de nuevo las 75 pesetas que le adeudaba, con un palo que llevaba en la mano le tiró un golpe á la cabeza que por esquivar ésta le dió en el hombro, y acto seguido fué cuando la Cándida, defendiéndose, aunque con algo de exceso, le produjo las heridas que determinaron su muerte.

Las pruebas. Indagados Cándida y Benigno, confesó la primera ser autora del hecho, manifestando que lo cometió en la forma consignada por la defensa en su escrito y negó el segundo haber tenido participación en el mismo. Los peritos médicos que informaron reprodujeron el informe de autopsia, admitiendo la posibilidad de que una sola persona con un puñal ó navaja pudo causar las heridas al Mariano, sin excluir tampoco que lo pudieran hacer dos personas con armas semejantes. Declaró á continuación un testigo, y en este estado, á la una y media de la tarde se suspendió la sesión hasta las cinco de la misma.

Se abrió á la hora señalada y continuó practicándose la prueba hasta su terminación. En cuanto á la testifical hay que consignar que ninguna persona presenció el hecho y por tanto quién ó quiénes lo ejecutaron ni en qué forma, pues si bien Silvestre González, hijo del Mariano, dijo, que éste le manifestó á él y á Eugenio Alvarez, que su sobrino Benigno y la tunanta de su mujer lo habían herido, aquél se fué al otro mundo sin que fuera posible consignar eso en las diligencias sumariales. Dicho Silvestre declaró también que vió huir á los procesados y oyó antes de llegar á su padre que Benigno decía: «no le des más que tiene bastante. Estos cargos son los de mayor importancia que existen pues todo lo demás se funda en el rumor público y en referencias de terceras personas. No faltaron tampoco descargos en cuanto al Benigno, pues hubo testigos que manifestaron lo vieron en Navalmaral trabajando sobre las seis de la tarde de autos; y en cuanto á la Cándida, como ella confiesa que por sí sola y sin ayuda de nadie cometió el hecho, sin ser vista por persona alguna, no podía alegar más descargo que su propia declaración. Después de practicadas todas las pruebas, el señor Díez Canseco, que preside los debates, preguntó á las partes si tenían que modificar conclusiones. El fiscal contestó que elevaba á definitivas las que tenía formuladas con el carácter de provisionales; el acusador particular, señor Jiménez, las modificó en el sentido de coincidir en un todo con las del ministerio público; y el defensor, señor González Cobos, ratificó sin variación alguna sus provisionales.

Informe del fiscal. Empezó su discurso el señor Hernández haciendo notar la frecuencia con que se cometen los delitos de sangre, por lo cual entendía que para remediar este mal era preciso el castigo. Pasó después á ocuparse de los hechos y una vez expuestos, analizó las

pruebas que á su entender justificaban de una manera evidente que en la forma consignada en sus conclusiones ocurrieron y se desarrollaron, siendo por tanto reconocer que fueron autores de los mismos los dos procesados, y así pidió al Jurado que lo declarase en su veredicto. Son las nueve de la noche y se suspende la sesión hasta las diez de esta mañana. El Licenciado Salvadera.

Teatro del Liceo

Se estrenaron ayer dos interesantes y bien presentadas películas, una de ellas, la titulada *Herida de amor*, interpretada por la bellísima Gabriela Robinne, que sabe unir á su gran arte la elegancia más selecta, y otra de la renombrada casa Mestes, llamada *El misterio de la villa Hendriks*, finalizando el espectáculo con una cinta cómica. El público tributó aplausos repetidos, saliendo muy complacido del teatro, que se vió en las dos secciones anunciadas sumamente concurrido.

Noticias.

La compañía de zarzuela de Vallejo ha estrenado en Zamora, con buen éxito, la obra de nuestros paisanos don Antonio Alfonso y el maestro Bernal, titulada «Genaro el precioso ó la vida sin amor no se comprende». Los periódicos de aquella localidad dedican grandes elogios á los aplaudidos autores.

Consulta * de * enfermedades de la boca y prótesis dentaria en el Gabinete Odontológico de Ludeña. Plaza Mayor, números 10 y 11, principal.

OBRA NUEVA

Manual del Laboratorio Clínico, por el catedrático don Arturo Nájera. Precio 3 pesetas. De venta: Librería de Núñez.

El arrhenal, la nucleína y el glicerosfato de sosa reunidos, son los productos que en la actualidad más se usan para desarrollo del pecho y adquirir buen color, por esto debe tomarse antes de cada comida de 15 á 20 gotas de Hipodermol.

Esta noche, á las 20.30, celebrará Junta general, en el Centro ferroviario, el Sindicato de la compañía de M. C. P., con objeto de proceder al nombramiento de delegados que asistan al Congreso ferroviario de Madrid y al mitin que tendrá lugar en Plasencia Empalme el martes próximo.

LA MUNDIAL

Seguros mutuos de vida, ahorro y previsión. Supervivencia. Esta sociedad, al hacer la liquidación de su caja de contraseguros correspondiente al pasado año, ha repartido á los beneficiarios de sus socios fallecidos, durante repetido año, á razón de 285 15 pesetas por cada 100 pesetas pagadas por el suscriptor, lo cual demuestra la acertada administración y progreso de dicha sociedad. 2-2

MEDICO OCULISTA

DOCTOR JOSE GOMEZ DIEZ Plaza Mayor, núm. 1. Consulta diaria de 11 á 1 y de 3 á 5. 1. y j.

Registro civil.

Durante las últimas veinticuatro horas se han hecho en este Registro civil las siguientes inscripciones: Nacimientos: Felipe López Pedraz, Dolores Sánchez García y Pedro Bergicos Arevalillo. Defunciones: Ninguna.

DOCTOR GARRIDO

MEDICO Rayos X y corrientes eléctricas Sánchez Ruano (Calle de Toro) 20 y 22. 15-a-10

El que usa el diario el «Licor del Polos» sabe que una fórmula de Seguro contra el dolor de muelas y carías dentarias.

PARA LAS VIÑAS

y demás árboles frutales debe emplearse el ZOTAL, al 2 por 100, que mata á los insectos sin perjudicar el fruto. El ZOTAL no tiene rival para la higiene y cura del ganado.

Para su entrega á los interesados se remiten, por este Rectorado, los títulos de Bachiller á favor de don Eugenio Paniagua, don Rafael Cortés y don Antonio Correas.

Se vende hoja de doce milímetros de ancho muy barato. En la imprenta de Núñez informarse.

Se traspasa la tahona Madrileña, con gran elaboración en pa francés por no poder atender su dueño. Para tratar Bodogones, 3. 8-6

Venta de casa.—Se vende una con dos viviendas independientes, sita en la calle de Sánchez Ruano, números 2 y 4 (Calle de Toro), que produce grandes rendimientos. Para informes en la misma y don Ramón Sánchez Manzano, Doctor Riesco, 19. 2. 8-6

Se arrienda el cuarto denominado Raza, término municipal de Sancho de la Sagrada, con abundantes aguas, labor y rotación, pa tos, monte alto y bajo, casa con habitaciones suficientes. Para tratar, en Sancho de la Sagrada, con la propietaria. 15-15

Se vende barato un coche de línea, seminuevo y de diez asientos, con delantera baja, banquetas y vaca de lona. Don José Núñez en Peñaranda de Bracamonte informarse.

Se arrienda el espigadero de la dehesa de Salvador de Arriba (S. Govia) espaz para selicitas cabezas de ganado lanar, con buen abrevadero. Para tratar, en la misma dehesa con el arrendatario Mariano Herranz. 8-2

Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid, señor Rivera.)

Madrid * Provincias * Extranjero.

LA GUERRA EUROPEA

Los austriacos continúan su ofensiva contra los italianos.

Conferencia de las 5 y 6 m.

Madrid 22.

El comunicado francés.

La jornada de ayer.

El comunicado oficial francés de anoche dice así:

«En la izquierda del Mosa ha continuado con encarnizamiento la batalla en el frente comprendido entre el bosque de Avocourt y el Mosa.

Cerca de Esnes conquistamos algunas trincheras alemanas y destruimos una pequeña obra de defensa que los alemanes ocuparon al Sur de la altura 287.

En ésta, y en la altura 304, los alemanes intentaron un ataque contra las posiciones francesas, logrando en un principio poner el pie en una trinchera de la primera línea, de la que se les expulsó inmediatamente.

En la vertiente Oeste de Mort Hommet, acción ofensiva de una brigada alemana.

El ataque fué detenido inmediatamente por el fuego de las ametralladoras francesas y disparo de granadas.

Las columnas alemanas seguían el asalto, hasta que les barrió por dos veces el fuego de las baterías francesas, y tuvieron que retirarse a retaguardia.

En la derecha del Mosa, lucha de artillería violenta.

En el sector de Donaumont, éralz de un violento ataque, los franceses asaltaron y conquistaron las cataratas de Handramont, fuertemente organizadas por los alemanes.

Cogimos 80 prisioneros y cuatro ametralladoras.

Acciones intermitentes de artillería en el resto del frente.»

El comunicado alemán.

Las operaciones en los distintos teatros.

El comunicado oficial del cuartel general alemán dice así:

«En las vertientes, al Sudoeste del Hombre Muerto, después de una suspensión de artillería, nuestras líneas fueron llevadas más adelante.

Apresamos a un oficial y 1.515 hombres, con 16 ametralladoras, ocho cañones y abundante material.

Dos débiles ataques enemigos han sido infructuosos.

En la derecha del Mosa, en la noche del 20, rechazamos en el bosque de Alette un ataque francés.

Ayer no hubo actividad de infantería, pero la lucha de artillería continuó con mayor actividad.

Al Sudoeste de Beaumont y Sur de Gonderon, todos los esfuerzos del enemigo fueron infructuosos.

En Ostende la artillería alcanzó a un avión enemigo.

En una lucha aérea fueron derribados otros dos, que cayeron en nuestras líneas.

Nuestras escuadrillas de aviadores han atacado nuevamente Dunquerque durante la noche, lanzando gran cantidad de bombas.

En el teatro Oriental nada nuevo.

Teatro Balkánico.—No ha cambiado la situación. Los obstáculos producidos por la considerable inundación del valle del Vardar, han dejado de existir.»

El comunicado italiano.

Los ataques austriacos.

El comunicado oficial del cuartel general italiano dice así:

«Al Sur del valle de Sagarina la artillería adversaria bombardeó nuestras posiciones del Coll de Sugana.

A la caída de la tarde, el enemigo se lanzó al ataque con grandes efectivos.

Lo rechazamos, con muchas pérdidas para los austriacos.

Entre el valle de Terrayuda y Alto Arficio, actividad de ambas artillerías.

En la zona entre Arficio y Boala, continúa el bombardeo de nuestras líneas, seguido por intensos ataques que fueron rechazados, llegando a la lucha cuerpo a cuerpo.

Hicimos un centenar de prisioneros.

En el valle de Sugana el enemigo

atacó nuestras avanzadas, que contuvieron el ataque, retirándose el enemigo a las líneas de sus primeras reservas.

En el resto del frente, disparos aislados de la artillería enemiga. Nuestra artillería destruyó las obras enemigas del alto But y dispersó a las patrullas austriacas sobre el Calvani y pendientes de Olgio.

Rechazamos los ataques austriacos contra Saboquino y Monifalcone.

Los aviadores enemigos lanzaron bombas sobre las defensas de Baldacozfetre, matando a dos hombres e hiriendo a otros cuatro y causando pequeños daños.»

Bombardeo de un cuartel.

En Egipto.

Dicen del Cairo que dos aeroplanos enemigos han bombardeado el cuartel árabe, matando a dos soldados e hiriendo a diez y nueve.

Las operaciones en Mesopotamia.

Unión de rusos e ingleses.

Dicen desde Londres oficialmente que en Mesopotamia el enemigo evacuó Jeth Alessa.

Hemos tomado el reducto de Dujaila.

En un «raid» la caballería rusa se ha unido a las tropas británicas del general Corringe.

La estatua de Rubén Darío.

Reunión de representantes.

Dicen de París que bajo la presidencia de Paul Adam se han reunido representantes de los países latinos de España y América para erigir en la capital francesa una estatua a Rubén Darío, a cuya idea ha contribuido con entusiasmo la prensa americana.

Pronunciaron discursos Paul Adam, iniciador de la idea; Valle-Inclán, el profesor de la Sorbona monsieur Martinenche y otros muchos.

Fué nombrada una comisión ejecutiva central, formada por Paul Adam y Martinenche, en representación de Francia; Ciges Aparicio, por España; Latorre y Gómez Carrillo, por América; Greca Arana por los países de lengua portuguesa; Guillermo Ferrero, por Italia, y Lahavirre, por Rumanía.

La ofensiva austriaca.

La situación es grave.

Dicen de Roma que el cuarto día de la ofensiva austriaca, ha terminado para los italianos en los sectores comprendidos entre los valles de Lagarina y Astic, con repliegues sobre las posiciones de resistencia. Las noticias oficiales sobre la quinta jornada acusan la gravedad de la situación.

Las tropas italianas han conseguido algunos triunfos parciales, rechazando al enemigo hacia la meseta de Areicry y sector de Siete Comuna.

A consecuencia del repliegue italiano, los austriacos han bombardeado Montepasuglio y la región de los lagos comprendida cerca de la línea fronteriza.

Acaso el enemigo intente romper el frente italiano por este punto, para proseguir mejor la ofensiva y atacar el sector sur de Terrascolo.

Después de cinco días de una lucha encarnizada é incesante, la situación se agrava.

Compréndese fácilmente el propósito del alto mando austriaco, de llevar la guerra a las llanuras lombardas.

Nunca se ha encontrado Italia atravesando por tan difíciles momentos desde la constitución de la monarquía actual.

La situación es grave, y así lo reconocen los partes oficiales y las informaciones periodísticas, sin tratar de ocultar el peligro.

En las fronteras tienen los austriacos un ejército numeroso, con poderosa artillería y formidables elementos de combate.

Los críticos militares, sin embargo, dicen que no hay que impresionarse demasiado, pues el peligro es más aparente que real.

Los austriacos no están en tan buenas condiciones que puedan disponer de reservas inagotables.

Tienen que mantener varios cuerpos de ejército en Oriente y los Balcanes y para llevar a cabo esta ofensiva, han tenido que hacer un esfuerzo desesperado y supremo.

Los italianos, en cambio, que han seguido un plan moderado y prudente, conservan numerosas tropas frescas y poseídas de verdadero entusiasmo.

Además, durante el curso de la guerra, se viene observando que después de los primeros ataques los nuevos enemigos se debilitan. Y como los austriacos no podrán cubrir todas sus bajas, llegará un momento en que tengan que suspender su ofensiva.

Jordana y el Raisulí.

Una conferencia.

Comunican de Tetuán que el general Jordana marchó ayer a Lauzén, seguido de una fuerte escolta.

Al llegar al valle de Wad-Ras, se detuvo para celebrar una conferencia con el Raisulí.

Este llevaba un cortejo de más de tres mil soldados.

A su lado marchaban los jefes de las kábilas de Sorta, Wad Ras y Anguera.

En el valle se instaló una tienda de campaña.

Alrededor, en las alturas, formaron las tropas españolas y las fuerzas del Raisulí.

Presenciaron el acto millares de moros.

Jordana iba acompañado de su Estado Mayor.

Con el Raisulí estaban varios moros prestigiosos.

La conversación, sin embargo, fué solamente oída por los coroneles Barrera, Gómez Souza y Sougasti, además del intérprete.

RIVERA

Conferencia de las 7 mañana.

Madrid 22.

Noticias del día Madrid.

Benavente representa el papel de protagonista en «La ciudad alegre y confiada».

Anoche, en el teatro Lara, al comenzar la representación de «La ciudad alegre y confiada», un actor salió al escenario y participó al público que el primer actor, don Emilio Thuillier, no podía trabajar por haber sufrido una indisposición, pero que, para evitar la suspensión de la obra, sería sustituido en su papel por el propio autor de «La ciudad alegre y confiada», don Jacinto Benavente.

Y en efecto, Benavente trabajó y desempeñó el papel muy bien, siendo constantemente ovacionado como actor y como autor.

El homenaje a Moreno Mendoza.

En el restaurant de La Montaña se celebró ayer la comida en honor del nuevo diputado radical por Jerez de la Frontera, don Manuel Moreno Mendoza, culto obrero del campo, organizador en sociedad de los trabajadores de aquella región.

El homenaje organizado por la Juventud republicana radical de Madrid resultó brillante, acudiendo más de 1.000 comensales y recibiendo multitud de adhesiones de Madrid y provincias, incluso del partido de Unión republicana de Salamanca.

Se pronunciaron distintos discursos, descolando los dichos por el presidente de la Federación de Juventudes radicales, señor Puente, el del diputado radical señor Giner de los Ríos y el del festejado, señor Moreno Mendoza.

Si mejora, irá al Senado.

El conde de Romanones ha dicho a sus íntimos que si hoy se encuentra más aliviado de la indisposición que padece, irá al Senado con el objeto de leer el proyecto de ley derogando la de jurisdicciones.

El Congreso obrero

En la sesión que anoche celebró el Congreso de la Unión general de Trabajadores, después de tratarse de la reforma de los estatutos, se trató del tema de la propaganda, acordándose aumentar la cuota para organizar y activar la campaña por provincias y pueblos, produciendo un intercambio de oradores, con el fin de que esta campaña tenga sus resultados.

El raid Madrid-Cartagena.—Suspensión de la salida de los aparatos.

Los aeroplanos militares que iban a realizar el raid Madrid Cartagena, y que debían salir al amanecer de hoy, no han podido realizar su propósito.

Cuando amanecía, llovía y reinaba fuerte niebla.

La salida fué suspendida hasta ver si aclaraba un poco.

España y Puerto Rico.

El presidente de la Cámara y delegado de Puerto Rico don José de Diego, entusiasta hispanófilo, dió ayer una conferencia en el Ateneo, acerca del tema: «La independencia de Puerto Rico; influjo espiritual que ejerce España en toda la América y necesidad de ese influjo para el porvenir, con todas las naciones latinas».

Fué muy aplaudido por su interesante trabajo, de gran cordialidad para España.

Provincias.

BADAJOZ

Sin desgracias.

Telegramas de Badajoz dicen que en el descarrilamiento de un tren cerca de Azuaga, ocurrido ayer, no ocurrieron desgracias personales.

BURGOS

Los obreros católicos.—Manifestación y peticiones.

Los obreros católicos de Bilbao celebraron ayer una manifestación é hicieron entrega al Gobernador civil de las siguientes conclusiones:

- 1.º Cumplimiento de la ley del Descanso dominical.
- 2.º Realización de obras para colocar a los obreros parados.
- 3.º Que adopten medidas eficaces para abaratar las subsistencias.
- 4.º Que se convierta en ley el proyecto de reducción de jornada de trabajo en la dependencia mercantil.
- 5.º Supresión del trabajo nocturno en los obreros panaderos, y
- 6.º Que se fomenta la construcción de casas baratas para obreros.

SEVILLA

La cogida de Zarco.

El diestro Zarco fué llevado desde la enfermería de la plaza a su domicilio en un carruaje.

La cornada se extiende desde el hueso del tobillo, rasgando la carne, hasta el juego de la rodilla.

Se le han dado varios puntos de sutura.

No tiene fiebre. Además se le ha aplicado un tubo de desgaite.

RIVERA

Se encuentra el fuste de su consultorio dental, el señor J. León Arias, el que estuvo veinte años en la entrada de la calle de Toro. Hoy está en la calle de la Rúa, 34, principal.

Arriendo de casas.—Se arriendan dos pisos en la calle Ramos del Mazazo, número 44. Informarán en la misma.

Buena ocasión.—En condiciones ventajosísimas se cede el traspaso del Bar Ideal Room situado en la plaza del Corriño, número 30, montado con todas las adelantos modernos; hay piano eléctrico, que produce buenos rendimientos; espaciosos salones con jardín para verano, y tiene excelente clientela. Informarán sus dueños, en el mismo establecimiento.

Se venden dos casas. Rúa, 22 y Melendez 5. Informará en la última el abogado don Augusto Abarca.

Se vende casa soleda y saneada, Conde de Romanes, 26. Razón en la misma, segundo piso.

Paja de trigo de superior calidad, la vende Andrés Ramcs, en Boida.

Se venden ó arriendan varias fincas rústicas y urbanas, en el pueblo y término municipal de Casillas de Flores. Para informes, su dueño, don Ricardo González Marín, Prior, 8, alcazón de tejidos.

Plaza de Toros de Peñaranda. Se hace saber que se arrienda la Plaza de Toros de esta ciudad, para la celebración de la corrida que tendrá lugar el próximo Septiembre, con motivo de las ferias que en esta tienen lugar todos los años. El pliego de condiciones está de manifiesto en la Alcaidía de dicha ciudad.

Se venden veintidós cabras, juntas ó separadamente, de buena raza en inmejorables condiciones, en Segovia de Salcedón, término municipal de Monterrubio de la Sierra. Para entenderse con el retero, en la misma.

Se venden conjunta ó separadamente, las casas números 3 y 4 de la calle de Juan del Rey. Para tratar con doña Maximina Gandaña, Parator de los T. ros.

Se arriendan los espigaderos de Calzadilla de la Valmiza y de San Vicente anejo de Alconada para ganado lanar y de cerda. Para informes en dichos sitios, á don Juan Matías Cobaleda y don Fernando G. de Liano.

Pérdida.—La persona que haya encontrado una cartela de nogal, barnizada puede devolverla en la librería de Núñez, donde se la gratificará.

Vino.—Se venden 76.000 litros de vino, de 13 á 14 grados de la cosecha de don Julián Rodríguez de Doñinos de Salamanca. Para tratar con el mismo señor en dicho pueblo.

Agostadero.—Se arriendan los pastos de agostadero y pampero del término municipal de Fuenelaparra, para tratar, con la comisión de los brados del mismo.

Casa.—Se vende ó arrienda el número 14, de la calle del Jesús. Informarán, García Barrado, 81, p. al.

Se traspasa la antigua peluquería de Eugenio López establecida en Salamanca, Plaza Mayor, 4. Informarán Zamora, número 67.

Huéspedes.—En el centro de la ciudad, junto a la Plaza Mayor. Espaciosas habitaciones, trato esmerado, precios módicos. Dirigirse a plaza del Mercado, números 1 y 3, piso segundo, derecha (Escalera de San Pío).

Espigadero.—Se arrienda el espigadero de la Abarrosa, para 700 cabezas lanaras, con pastos abundantes y buenas aguas, y el de Torrejón de Arnuña, también para 1.500 cabezas, seudo buen espigadero y mejor otoño. Informes, Francisco de Vega, en Palencia de N. grilla.

Se traspasa en buenas condiciones el establecimiento de bebidas de la calle del Doctor Riesco, número 35, frente al Teatro Lico. En el mismo informarán.

Subarriendo.—Se nace desde el 1.º de Octubre venidero por años ó por temporadas de los pastos de los prados del coto de Pencañón, término municipal de Rueda, provincia de Valladolid, distante cinco kilómetros de Tordeillas y doce de Medina del Campo. Su cabida, unas 125 hectáreas. También se hace de los lotes de tierra labrantía, de 300 á 400 obradas cada uno. Para tratar, con don Gregorio ó don Constanicio Arévalo.—Matapozuelos (Valladolid).

Se arrienda ó vende, por cesación del que la explotación, al contado ó á plazos, la tahona de Peramato y los trillos a ella unidos. Para tratar, con doña Lucía Peramato, afuera de San Bernardo, número 9.

Se vende la casa número 11 de la calle del Don de Riesco. Informes, su dueño, calle de la Rosa 5.

Mentocorina Darw

Maravilloso medicamento para las enfermedades catarrales de nariz garganta y pecho.

Un frasco, 3 pesetas.

Caja con frasco y pulverizador, 9 pesetas.

De venta en la Droguería de Don Juan J. Villalobos, calle del Doctor Riesco, 32 y 34. 60-a-80

BUENA OCASION
Se venden dos novillas
Holandesas de confianza, dando mucha leche. Vaquería del Calvario, camino del Cementerio. 15-a-11

Enfermos del estómago

Tome usted constantemente agua con bicarbonato marca

MENTASOL

y cesará su dolencia. CAJA 0'50 pesetas.

Unico depósito del MENTASOL: Don Justo Bajo Avila, San Justo, 2. 1. j. 90-86

Clínica especial de enfermedades de la vista.

Eusebio Camazón (oculista), ayudante de don Cayo Amador, Espos y Mina, 8, Salamanca. Horas de consulta: Mañana, de once á una; tarde, de tres á cinco.

DR. GIRAL

Plaza Mayor, 36 (acera de correo)

Tablitas de Aspirina Bayer, R. ba. Malt, Validol Zimmer, Salvarsan, Glax, Leche condensada Cham, Análisis. Serod ag. ósticos, Esterilizadores, Desinfecciones, Eupetol, Bilina, Pulmogenoide. Curación de la Distomatosis Hepática de las ovejas.

Liquidación verdad

ALMACEN DE PAÑOS DE VICENTE JUNQUERA

PLAZA DEL MERCADO, 68 Y 70 — SALAMANCA

Por retirarse su dueño de los negocios, se liquidan con grandes rebajas de precios al por mayor y menor, las existencias de paños, felpas, artículos de sacerdote y demás géneros de este almacén. Gran surtido en trajes ingleses.

L'ABEILLE

Sociedades Mercantiles de Seguros INCENDIOS - Accidentes - Vida PEDRISCO DE COSECHAS Sinistros pagados por el ramo de PEDRISCO

	En España.	En Salamanca.
	Pesetas.	Pesetas.
Por la cosecha de 1913.....	77.966,65	8.360,95
» » 1914.....	146.659,00	82.130,00
» » 1915.....	263.685,10	
Total siniestros pagados.....	488.310,75	90.490,95

AGENCIA GENERAL EN SALAMANCA

Don Joaquín Domínguez Guerra, Abogado.

PEREZ PUJOL, 1, PRINCIPAL

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

Sociedad mixta de Seguros sobre la Vida autorizada á funcionar en el Brasil por Decreto de Marzo de 1896 y en España por Real Orden de 8 de Julio de 1909.

DIRECCION GENERAL PARA ESPAÑA: Alcalá, 73, MADRID

Seguros de Vida de todas clases y con premios semestrales en metálico.

EJEMPLO DE UNO DE ESTOS SEGUROS:
Un señor contrata una póliza por mil pesetas, á 10, 15 ó 20 años plazo. Si el asegurado falleciere durante el plazo del contrato, antes que sólo fuera un día después de recibida la póliza, A EQUITATIVA pagaría á los herederos las mil pesetas aseguradas.
Cada seis meses la póliza participa de un sorteo; se celebran en Madrid, ante Notario, con asistencia de los asegurados que así lo deseen, los días 15 de Abril y 15 de Octubre. Tantos veces cuantas la suerte favorezca al asegurado en los sorteos, este recibirá en efectivo el importe total de la póliza; cobrando además, al finalizar el plazo, las mil pesetas del seguro y los beneficios acumulados.
A EQUITATIVA efectúa seguros de la misma clase sin sorteo. Facilitará gustosamente detalles al representante para las provincias de Castilla, seño Manzaneros de Torres, que se hospeda en el hotel Pasaje.
Médicos en Salamanca: Don Elbert Villalobos y don Primo Garrido Sánchez. Agente general de la provincia de Salamanca: Don Guillermo Sáez Muñoz. Representantes: Don Cándido María Cambón y don Avelino Ortega. (Autorizado por la Comisaría General de Seguros en 30 de Noviembre de 1915)

Pianos

Antipianos y armoniums, garantizados á plazos y al contado, de las principales marcas nacionales y extranjeras. á precios ventajosos. Representación directa de las mejores marcas del mundo.

Cambio y alquilares.
Violines, guitarras, bandurrias, acordeones, etcétera y accesorios.—Calle de Zamora 35. Almacén de música de J. De Bernardi. Almacenador con trastero de pianos y órganos.

GRAN SAATCHICHERIA DE VALERIANO FERNANDEZ

Calle de Zamora, 52

Ofrace al público jamones superiorísimos. Por piezas, kilo, 4,50 pesetas. Idem escocido, kilo, 7. Idem al corte del centro, 6. Paletas y pernicotes, kilo, 8. Tocino de jamón, kilo, 2,40.

Chorizo cazaral sólo de cerdo, ídem en tripa de vaca, ídem en tripa de cerdo, ídem en tripa de ternera, juegos de pies, farinatos, m'rilla, chorizo de b fas lomos en tripa salchichón, costillas cabezas, pernicotes, tocino, lomos adobados, todo superior y garantizado.

Restaurant-FORNOS

EL MAS FAVORECIDO SEVICIO INMEJORABLE

Precios módicos.

Francisco Feix.

Carretera de Ledesma, núm. 10, y Salamanca.

Almacén de maderas, del Reino y Extranjeras. Materiales para la construcción de obras. Cal, Yeso, Cemento Azulejos, Mosaicos, tubería de grés de todos los diámetros. Ladrillo y tie ra refractaria baldosa la, teja plana, rasillo, ladrillo fino y hueco.

Carbones minerales, cok, antracitas, brezo y cisco.

Servicio á domicilio dentro y fuera de la población. Precios módicos, sin competencia.

Fábrica de chocolates, abonos minerales, almacén de carbón de brezo de VICENTE NIETO (CIUDAD RODRIGO)

Catedrático de la Universidad

Farmacia y laboratorio

Liquidación verdad

ALMACEN DE PAÑOS DE VICENTE JUNQUERA

PLAZA DEL MERCADO, 68 Y 70 — SALAMANCA

Por retirarse su dueño de los negocios, se liquidan con grandes rebajas de precios al por mayor y menor, las existencias de paños, felpas, artículos de sacerdote y demás géneros de este almacén. Gran surtido en trajes ingleses.

L'ABEILLE

Sociedades Mercantiles de Seguros INCENDIOS - Accidentes - Vida PEDRISCO DE COSECHAS Sinistros pagados por el ramo de PEDRISCO

	En España.	En Salamanca.
	Pesetas.	Pesetas.
Por la cosecha de 1913.....	77.966,65	8.360,95
» » 1914.....	146.659,00	82.130,00
» » 1915.....	263.685,10	
Total siniestros pagados.....	488.310,75	90.490,95

AGENCIA GENERAL EN SALAMANCA

Don Joaquín Domínguez Guerra, Abogado.

PEREZ PUJOL, 1, PRINCIPAL

A Equitativa dos Estados Unidos do Brazil

(La Equitativa de los Estados Unidos del Brasil)

Sociedad mixta de Seguros sobre la Vida autorizada á funcionar en el Brasil por Decreto de Marzo de 1896 y en España por Real Orden de 8 de Julio de 1909.

DIRECCION GENERAL PARA ESPAÑA: Alcalá, 73, MADRID

Seguros de Vida de todas clases y con premios semestrales en metálico.

EJEMPLO DE UNO DE ESTOS SEGUROS:
Un señor contrata una póliza por mil pesetas, á 10, 15 ó 20 años plazo. Si el asegurado falleciere durante el plazo del contrato, antes que sólo fuera un día después de recibida la póliza, A EQUITATIVA pagaría á los herederos las mil pesetas aseguradas.
Cada seis meses la póliza participa de un sorteo; se celebran en Madrid, ante Notario, con asistencia de los asegurados que así lo deseen, los días 15 de Abril y 15 de Octubre. Tantos veces cuantas la suerte favorezca al asegurado en los sorteos, este recibirá en efectivo el importe total de la póliza; cobrando además, al finalizar el plazo, las mil pesetas del seguro y los beneficios acumulados.
A EQUITATIVA efectúa seguros de la misma clase sin sorteo. Facilitará gustosamente detalles al representante para las provincias de Castilla, seño Manzaneros de Torres, que se hospeda en el hotel Pasaje.
Médicos en Salamanca: Don Elbert Villalobos y don Primo Garrido Sánchez. Agente general de la provincia de Salamanca: Don Guillermo Sáez Muñoz. Representantes: Don Cándido María Cambón y don Avelino Ortega. (Autorizado por la Comisaría General de Seguros en 30 de Noviembre de 1915)